

POLITICA EXTRANJERA

BOLETIN DIARIO

LAS ELECCIONES EN SUECIA

Ayer han comenzado en Suecia las elecciones para la segunda Cámara y se celebrarán con arreglo a la nueva ley electoral de 1907, que concede el derecho de voto a todos los ciudadanos mayores de veinticuatro años, que habiendo pagado todos los impuestos, tengan dos años de residencia en cualquier localidad. Además, la ley inaugura en Suecia el sistema de la representación proporcional.

Estas restricciones que parece carecen de importancia, darán por resultado disminuir de una manera muy sensible el contingente de los sufragios obreros.

En efecto; los últimos años han sido de crisis profunda para Suecia. Solamente los «lock-outs» de 1908 y 1909, que provocaron la formidable huelga general que todos recordarán, han conmovido al país de tal manera que el número de obreros que no han podido pagar los impuestos y que se han visto obligados a cambiar de domicilio en busca de trabajo es considerable.

Sólo en Stockolmo, la capital, cerca de 30.000 obreros se verán privados, por las anteriores razones, del derecho de sufragio.

A pesar de estas dificultades, los partidos de las izquierdas esperan triunfar en las presentes elecciones. Han emprendido, desde hace meses, una campaña activa de propaganda por todo el país, para dar el golpe de gracia al Gobierno conservador que preside Lindman.

Conviene explicar la situación del Gabinete para que se comprenda el alcance de la presente lucha electoral.

En 1905 las izquierdas tuvieron por primera vez mayoría en la segunda Cámara, mientras que los conservadores conservaron la mayoría en la primera Cámara. Entonces los liberales ocuparon el Poder, aunque por poco tiempo, puesto que el Gabinete tuvo que dimitir por haber sido rechazado por la primera Cámara el presupuesto que presentara. Sucedió al Gabinete liberal el Gobierno conservador, presidido por Lindman. Este reconoció la importancia de la segunda Cámara, puesto que dió entrada en su Ministerio a tres miembros de ella, que pronto dimitieron sus cartillas.

Desde entonces, Lindman, con los conservadores, constituyó un Gabinete de la primera Cámara, que gobierna, no ya sin el apoyo de la segunda Cámara, sino contra ella.

Como a tenor de la Constitución sueca cuando sobre una cuestión financiera no haya acuerdo entre ambas Cámaras, se debe proceder a una votación de conjunto para resolver la dificultad, el Gobierno podría, llegado el caso, hacer aprobar todos los proyectos financieros apoyándose en los grupos conservadores de las dos Cámaras.

Esto representaría la dictadura conservadora y la anulación de la Cámara popular. Contra esta especie de dictadura y en favor de la preponderancia de la Cámara popular, luchan en las elecciones presentes liberales y socialistas. Mas para que éstos triunfen de una manera definitiva, es necesario que obtengan las dos terceras partes de las actas.

¿Las obtendrán? Muchos pronósticos se hacen, pero es mejor esperar a ver los resultados de la elección.

PREPARATIVOS MILITARES

La atención sigue pendiente de las medidas militares que ha tomado el Gobierno belga para poner en condiciones de defensa las posiciones fortificadas de la Meuse. El armamento de los fuertes se continúa haciendo metódicamente.

Estas medidas se han adoptado con motivo de la situación exterior, sin que ello indique la existencia de un peligro inmediato. Bélgica debe estar dispuesta a defender eventualmente su neutralidad, porque si se dejara sorprender por los acontecimientos, el Gobierno contraería grave responsabilidad.

Las medidas que se toman en Bélgica actualmente, son las mismas que se adoptaron cuando se temió un rompimiento entre Alemania y Francia antes de la Conferencia de Algeciras.

Se observa, sin embargo, que si el Rey Alberto no hubiese tenido seguridades completamente tranquilizadoras respecto a la estabilidad de la paz europea, no hubiese decidido realizar el viaje al Tiro, donde permanecerá quince días, con una estancia breve también en Baviera. Esta ausencia del Rey tranquiliza un poco la opinión en Bélgica, pero los centros financieros de Bruselas continúan pesimistas y son considerables las pérdidas sufridas en el espacio de algunas semanas por algunas entidades bancarias.

El cuidado con que se atiende al armamento de algunas plazas fortificadas en las fronteras, tanto de Alemania como de Francia, y la movilización de tropas, han acabado de sembrar el pánico en esos medios financieros que ven en esas medidas una previsión contra posibles, pero no inminentes, eventualidades.

EL PARTIDO IRLANDESE

El jefe del partido nacionalista irlandés, M. Redmond, ha hablado de nuevo del problema del *home rule*, que se halla planteado ante la opinión pública en el Reino Unido. El problema se expone en términos claros: Irlanda pide tener un Parlamento irlandés, con plena responsabilidad política. En otras palabras — dice Redmond — nosotros pedimos que las leyes que se refieran particularmente a Irlanda sean votadas por electores irlandeses representados en un Parlamento irlandés. Pedimos que la administración de Irlanda se entregue a un Ministerio elegido por la

misma Irlanda y que éste dimita cuando la opinión pública irlandesa le retire su confianza. Queremos que Inglaterra conozca los hechos tales como son. El empeño de honor de Inglaterra, los servicios que Inglaterra ha prestado a la causa de la libertad, son por todos reconocidos. Pero Inglaterra ha ejercido esa cualidad en otras partes, pero no en Irlanda.

Así pierde la autonomía, una autonomía que le permita administrar sus recursos, remediar los propios males, resolver los propios problemas.

Los adversarios del *home rule* para Irlanda, es decir, los conservadores, consideran que el hacer esa concesión a los nacionalistas irlandeses representa una humillación para Inglaterra.

En estas cuestiones — dice Redmond — la generosidad y la política deben ir a la par. Esto ha quedado probado con la conducta seguida en el Sur de Africa. Y este ejemplo los nacionalistas esperan que se siga también en Irlanda.

LO DEL REGIMIENTO DE MALLORCA

Traslado de los sargentos.—El oficial arrestado.

VALENCIA. (Sábado, noche.) Los cinco sargentos del regimiento de Infantería de Mallorca que intervinieron, con otros compañeros suyos, en el incidente de régimen interior ocurrido noches pasadas, y que debían continuar arrestados a disposición del juez que instruye la causa, han pasado esta noche a Torres de Cuarte, pues el cuartel en que se aloja el Cuerpo referido no cuenta con local adecuado para tal objeto.

Por virtud de orden del capitán general ha sido arrestado en su casa el oficial que estando de guardia la noche de autos tuvo con los sargentos el incidente ya conocido.

Así lo ha dispuesto el general Echagüe, considerando que el oficial de guardia cometió una falta al no dar cuenta del incidente a la superioridad, inmediatamente después de ocurrido.

Esta determinación no prejuzga la sumaria, que sigue tramitándose.

DE SEVILLA

Exposición Hispanoamericana

Proyectos presentados.

SEVILLA. (Sábado, noche.) En el salón de actos de las Casas Consistoriales han quedado expuestos hoy al público los proyectos presentados en el Concurso que abrió entre arquitectos españoles el Comité ejecutivo de la Exposición Hispanoamericana.

Público numerosísimo ha desfilaro ante los proyectos.

Ha sido elogiada unanimemente la labor que ha realizado el arquitecto de Sevilla, don Anibal González.

El anteproyecto que ha presentado es lujosísimo.

Consta de dobles planos, vistas de conjunto, plano en relieve y miniaturas de los edificios que han de quedar permanentes una vez clausurada la Exposición.

La realización del proyecto de D. Anibal González costará tres millones de pesetas.

Será emplazada la parte principal de la Exposición en el Prado de San Sebastián, extendiéndose los edificios en un semicírculo, cuyos extremos han de radicar en la Venta de Eritaña y en el palacio de San Telmo, respectivamente.

Detrás quedarán los jardines, donde serán instaladas fuentes monumentales.

Los principales edificios serán los siguientes: Pabellón Real, de estilo gótico; Anfiteatro romano; Palacio de Bellas Artes; Palacio de Arte, Industria, Maquinaria y Cementos; Palacio de Guerra y Marina, representado éste un castillo feudal, rodeado de foso, que se salvará por medio de un puente levadizo.

A la entrada de la Exposición estará situado el Gran Casino.

El arquitecto Sr. González ha recurrido a estilos diversos, predominando los que en distintas épocas fueron más usados en España. Presenta, por consiguiente, su proyecto, una gran variedad.

Da el proyecto, además, una nota altamente simpática: al anunciar su autor que todos los materiales que se empleen serán sevillanos, como lo serán igualmente los obreros, capaces de construir cuanto se necesite.

Otro proyecto, como ya anunció, es el presentado por el arquitecto de Logroño, D. Fermín Alamo.

Es originalísimo, sobresaliendo el pabellón de la Agricultura, de estilo egipcio, bellísimo.

A juicio del público que lo ha examinado, resulta este segundo proyecto muy estimable en su conjunto; pero, evidentemente, de presentación pobre.

ECOS

Un pintor de talento, Henry de Groux, se había propuesto, hace unos quince años, reunir, en colaboración con Remy de Gourmont, todas las tonterías que había oído en los Museos y Exposiciones. Recordaba la frase de Goucourt: «No hay objeto en el mundo que oiga más tonterías que un cuadro».

El libro de Groux debía intitularse «La sonrisa de la Gioconda» y llevaría por epígrafe estas palabras: «La sonrisa de Monna Lisa no puede explicarse más que de una manera: nació de todas las imbecilidades que se han dicho delante de ella desde que se halla expuesta.»

MARRUECOS

LA RIQUEZA DE MELILLA

(DE NUESTRO REDACTOR)

En los dos años transcurridos desde la pasada campaña de Melilla, esta población ha sufrido una transformación completa. ¡Qué distinta impresión la del viajero ante las magníficas edificaciones y lujoso comercio, las amplias calles, las nuevas comodidades ganadas en Melilla, de la de los ardorosos días de julio y agosto de 1909, cuando aun era para España una sombra siniestra la de la mole del Gurugú, a cuya misma falda llega hoy la parte urbanizada de la población!

Una impresión de lujo, de prosperidades, de riqueza es la que se advierte al penetrar en Melilla. Como por un mágico conjuro vienen abajo todos los pesimismo, renacen patrióticas esperanzas y se recuerda con menosprecio a aquellas personas que con acento desdenoso, al oír hablar de nuestros esfuerzos por Marruecos, comentan siempre fría y serenamente: España no es colonizadora.

Pero la impresión es de veinticuatro horas. Dura mientras se reflexiona a la luz potente de los arcos voltaicos, sobre la mesa del espléndido café, digno de la corte; mientras se observa la animación del paseo, el desfile de las elegantes, el brillo de todo aquel dinero que rueda y que bulle. A la mañana siguiente tomáis el tren que os conduce a San Juan de las Minas, término de la línea, seguís viendo con asombro la extensa urbanización del Hipódromo, del barrio del Real, que pasa de los Lavaderos; la población naciente de Nador, los hoteles construidos a ambos lados de la vía; pero miráis más allá, procuráis descubrir en el campo la base, el origen de esta espléndida riqueza, y el hermoso campo de la costa, de la falda del monte, de Nador, de Zeluán, de Segangan, aparece yermo, desierto, sin cultivo, entregado aún a las apáticas artes de los moros, que siguen arañando los diez centímetros de tierra que les permiten su fanatismo, su pereza y sus tradiciones con el arado legendario que heredaron de sus bisabuelos.

Sobre las huertas de Nador, las que un día de belleza inolvidable contemplé envueltas en humo de granadas, repercutiendo el eco de terrible cañoneo, levanta un terraplén el ferrocarril de las minas; se han construido centenares de barracones y viviendas, y de aquella frescura y de aquel verdor, rudimentos de parterres y magníficas huertas, queda un campo arrasado, de tierra negra, mezclado con mantillo.

La llanura que se extiende ante Zeluán, muestra algunos rastros de la pasada cosecha mora; no sólo no se advierten nuevos sistemas de cultivo, sino que casi ha desaparecido el que existía en 1909. Llega el tren a Segangan, sin que para volver a hacer renacer el optimismo descubra apenas el viajero alguna pequeña huerta de un oficial del ejército que dió un ejemplo quizás no admirado como se debe, levantando sobre el espléndido verdor del puñado de tierra cultivada, un magnífico molino valenciano y una noria moderna.

La riqueza del suelo no existe. No se ha hecho absolutamente nada. Y pronto se descubre que la riqueza que en Melilla se observa, es riqueza a base de presupuesto; es el progreso, es la civilización que producen cuatro millones de pesetas que importa la consignación mensual.

Se han hecho tiendas, se han hecho cafés, se han hecho habitaciones. La honrada y valiosa dirección del general Aldave ha facilitado, ha producido casi, este movimiento. Se han dado facilidades completas para las construcciones, se han tirado calles a cordel y se han regalado terrenos. Pero todo esto vive sobre una base débil; no tiene un asiento, como sería menester en la riqueza del país; todo el mundo sabe que una operación, que lleva consigo la ausencia de fuerzas, es un golpe para el comercio que lo sufre tantos días como dura aquella. Melilla necesita hoy de los 20.000 hombres de su guarnición, y si algún día le faltasen, parecería irremisiblemente.

Se me dirá que las colonizaciones se forman así. Alrededor de esta riqueza que presta el Estado, de las carreteras y de los ferrocarriles, se forma otra riqueza fundamental, definitiva. Los capitales bien pronto empiezan a extenderse por terrenos vírgenes, cien industrias desconocidas forman el país. Pero lo cierto es que aquí no ha ocurrido esto. ¿No ha habido tiempo aún? Sí; seguramente, sí. Si no se ha hecho, si no se hace, ¿para cuándo vamos a dejarlo?

Y aquí entra de lleno la cuestión que tan discutida es en España. Esta indecisión, este ruinoso abandono, ¿es culpa del capital? ¿Se debe a que España no es, en efecto, colonizadora?

Cuestión ardua es ésta; pero sin atreverme a dar mi opinión, nada autorizada, seguramente, reflejaré en estas cuartillas la de muchas personas con quienes he podido hablar durante mis últimas excursiones por estas tierras. Personas que residen en Larache, en Alcázar, en Ceuta, en Melilla, lo cual entra de lleno en la misión del periodista.

El problema en Melilla es distinto del de Ceuta; pero parecido, y parecido también al de Larache y al de Alcázar, donde tampoco se advierte sintoma alguno de colonización, aunque exigirlo allí sería prematuro, pues claro es que existen todavía vacilaciones displicables, por la inestabilidad de las circunstancias.

En Ceuta se tropieza con dos dificultades supremas. La primera ya no existe aquí. Consiste en que el ramo de Guerra no concede terrenos a perpetuidad dentro de nuestra zona. Se funda en que se trata de una plaza fuerte frente al enemigo; pero esto hoy no tiene justificación, particularmente después de la implantación de puestos de Policía hasta el Negrón, que aseguran en absoluto la paz y el orden en una enorme extensión de terreno. Claro es que no pudiendo el particular construir o sembrar en terrenos que no son positivos y completamente suyos, no arriesga capital y trabajo. En Ceuta se han destruido plantaciones y viñedos cultivados durante varios años, por exigencias de un régimen que será muy lógico y que yo no discuto; pero que, en opinión de muchos africanistas, se debe modificar. La segunda dificultad es la misma que la que se observa en Melilla. Debido a ella han fracasado allí multitud de intentos, y si no estoy equivocado, el de un aristócrata español, recientemente, que quiso adquirir la propiedad de un terreno minero, intento que le costó algún capital, pues aparecieron al olor de los cuartos innumerables dueños de la mina, entre ellos el *Valiente*. Parece ser que el dueño efectivo es un acaudalado moro de Tánger, que a mi mismo me aseguró la pertenencia las minas por antigua donación hecha a sus abuelos—que las explotaron—de Muley Hassan.

Esta es la mayor, casi la única dificultad que se encuentra aquí y allí para colonizar la tierra. La dificultad de adquirirla y de encontrar protección verdad en el Estado en caso de desavenencia con los moros.

Por Melilla han desfilaro en estos dos últimos años muchos capitalistas, catalanes en su mayoría, verdaderamente interesados en adquirir terrenos y en colonizar esta región. Al intentar comprar unas cuantas hectáreas han aparecido varios dueños, ya simultánea, ya sucesivamente. De la Posada del Cabo Moreno para allá, es decir, fuera de los antiguos límites, han sido muy pocas las adquisiciones hechas. Y éstas, ¿cómo? Tratando de poder a poder con los moros, comprando a unos, acallando a otros, con procedimientos que alejan, naturalmente, al capital, buenos sólo para el que viene por todo, para el aventurero.

Pero Melilla ya no debe ser tierra de aventureros. En Melilla se hace necesario proceder a crear una especie de Registro de la Propiedad, amparado con las armas, que requiera mucho trabajo, pero ningún peligro, en todos los territorios dominados. Hay que proceder energicamente, casi brutalmente. Se impone la determinación de los límites de las propiedades, la salvación de éstas, el reconocimiento de sus actuales poseedores. Todo realizado pronto y energicamente, con conminaciones ásperas y precisas, que puedan vencer la apatía y la idiosincrasia de los rifeños, pues de lo contrario, claro es que jamás se podrá poner en claro lo que se trata de averiguar y llevar a cabo. Esta acción de policía—¿no ampara derechos de todos?—que llamaremos Catastro, ¿qué dificultades podría encontrar? ¿No resolvería el verdadero problema?

Por otra parte, el moro de aquí no es el moro de Alcázar ni el de Larache; al rifeño se le oye aún, se le atiende, estoy por decir que se le teme. Es altivo, discute y hace valer sus derechos osadamente, y lo que es peor, lo que no son sus derechos. Ha de transcurrir algún tiempo todavía para que estos rifeños se vayan acostumbrando a tomar lo que se les dé... y lo agradezcan.

JUAN M. MATA.

Melilla 31 de agosto de 1911.

OPERACIONES EN EL KERT

POR TELEGRAFO

Continuando el castigo.—La «harka» enemiga.—El regreso de Larrea.—La opinión en Melilla.

MELILLA. (Sábado, noche.) La columna mandada por el general Larrea regresó a Ighafen, última posición ocupada, situada en la ribera del Kert.

Ayer fué el general Larrea con fuerzas de Caballería de Taxdir al zoco del Zebuya, continuando el castigo de los rebeldes, sin ocurrir incidentes.

Según las noticias que he obtenido, parece que el Mizzian ha logrado reunir una *harka* de unos 1.000 hombres.

Entre los rebeldes figura el kaid Had Abma de M'Talza, que se distinguió siempre por su odio a España. Este kaid es más prestigioso que el mismo Mizzian.

El prestigio del Mizzian ha decaído, y hoy día se ha convertido en un verdadero bandidero, que bajo la máscara de la guerra se dedica a cobrar tributos y a imponer multas.

Se cree que el general Larrea no regresará en dos ó tres días, hasta pacificar completamente la región del Kert.

Han causado extrañeza en Melilla las noticias que llegan de la Península, por las que se deduce que se trata de haber responsable de lo ocurrido al general Aldave.

Aquí está en la conciencia de todos que la última agresión, como todas las de los moros, fué inesperada é imposible de evitar.

Respecto a la tardanza en la represión, se estima en Melilla que lo que se hizo fué obrar con prudencia para asegurar el éxito, pues haber avanzado las fuerzas al día siguiente, sin conocimiento exacto del número de enemigos, de su procedencia, de los jefes que los mandaban, de las posiciones ocupadas y demás datos necesarios para no luchar con desventaja, hubiera sido exponerse a un fracaso, y tal vez tendríamos que lamentar hoy bajas sensibles.

La participación aceptada, por si era preciso sostener nueva campaña, de la *harka* anagá, requirió algún tiempo, el necesario para organizarla.

Dícese aquí que los mismos hechos demuestran que el plan realizado ha sido el más conveniente. Que el castigo ha sido duro y realizado con gran fortuna.

Recojo estas impresiones, que son las que dominan en esta plaza, donde causaron mal efecto las noticias a que me he referido.

MATA.

TELEGRAMA OFICIAL

Capitán general de Melilla a ministro de la Guerra.

MELILLA 2. General Larrea emprendió esta mañana marcha desde Isafen, con columnas Aizpuro, Astillero y Serra, llegando a Ismanufén, donde se instala, haciendo volar casas importantes, por ser los de orilla derecha el más culpable. Dejó en Ixnagen a teniente coronel Vallejo, el cual dice que hasta las 14, en que se retiraron, se divisaron algunos grupos en alturas Buherman, retirándose luego Vallejo a Tauriat-Zag. Después he recibido noticias que general Larrea salió para hacer reconocimiento por el Zoco Zebuya, hacia Ulad Ganen.

Desde Tánger

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

De Casablanca.

TANGER. (Sábado, tarde.) Un radiograma de Casablanca dice que un correo francés fué atacado en Kehama, debiendo a salvación a que huyó con gran presteza.

A castigar rebeldes.

Ante la agitación existente en la región de los Kails de Senagua se han enviado contingentes para reforzar la *harka*, que saldrá de Marrakes para restablecer el orden.

De Rabat.

Un radiograma de Rabat dice que el general Moineir, después de recibir muchas sumisiones de Mequinez, sale para Fez con la columna Dalbez, compuesta de cinco batallones, un escuadrón y una batería.

De Larache.

Noticias de Larache acusan tranquilidad, esperándose los barracones para la tropa.

INTERINO

Desde Alcázar

Reunión preparatoria.

ALCAZAR 31. (Reexpedido desde Tánger el 2, a las 11,55.) Ayer celebró en el Consulado de España una reunión preparatoria para formar la Junta de urbanización é higiene de esta población.

Asistieron a la reunión el teniente coronel Sr. Fernández Silvestre y otros jefes del Ejército.

Para ocupar Ifni

Movimiento de tropas y buques.

CADIZ. (Sábado, mañana.) Ha salido el transporte «Almirante Lobo» para Santa Cruz de Tenerife, llevando la sección de cuatro ametralladoras que vino hace varios días de Málaga, mandada por el capitán D. Luis Cano Ortega y primeros tenientes D. Esteban Campo López y D. Luis Villalón Girón; van seis sargentos, seis cabos y 45 soldados.

También marchó en dicho buque una sección de Ingenieros, al mando del capitán don Tomás Fernández Quintana y teniente don Francisco Yáñez Albert. Llevan una estación de telegrafía sin hilos.

En Canarias se unirá la demás fuerza que forma la columna que ha de ir a poseerse de Santa Cruz de Mar Pequeña; son dos compañías de Infantería, Sanidad y Administración Militar; unos 500 hombres.

La columna irá mandada por el coronel Burguete, como yo dije cuando éste pasó por Cádiz para Madrid.

También saldrá el «Princesa de Asturias» para Santa Cruz de Tenerife y Mar Pequeña.

El «Carlos V» zarpará hoy. El comandante del mismo llevará pliegos para abrirlos en alta mar.

También zarpará hoy para Cartagena el «Pelayo»; va a limpiar fondos en aquel dique.

El «Osado» saldrá igualmente para Larache.

QUERO.

Informaciones extranjeras

Los franceses, disgustados.

PARIS. Los periódicos critican generalmente la próxima ocupación de Ifni, por considerarla poco oportuna en las actuales circunstancias.

Dice sobre el particular el *Echo de París* que en el ministerio de Negocios Extranjeros se afecta no conceder mucha importancia a la acción de España en aquel punto.

No puede ir más allá.

Acercera de la entrevista que celebraron ayer M. Isovski, embajador de Rusia, y M. Selver, ministro de Negocios Extranjeros, dice poder afirmar el *Matin* que, tanto Rusia como Inglaterra, estiman que Francia ha ido en sus proposiciones a Alemania hasta el término de las concesiones posibles.

El Sr. Cambón.

BERLIN. Carece de gravedad la indisposición que sufre el embajador de Francia en esta capital. Las negociaciones diplomáticas no experimentarán nuevos aplazamientos por esta causa.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

SAN SEBASTIAN

El Rey a Bilbao.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) El Rey salió a las diez y veinte de la mañana en automóvil, con el marqués de la Torre y el conde de Ballesteros, y se dirigió a Bilbao con objeto de asistir al almuerzo en el Sporting Club y al reparto de premios en las regatas. Volverá al anochecer.

Declaraciones de García Prieto.

El ministro de Estado, conversando hoy con los periodistas, manifestó que la hipótesis de que los proyectos españoles relativos a Irán tengan significado poco amistoso hacia Francia o de relaciones sencillas con la existencia del debate francoalemán respecto a Marruecos, sólo puede parecer verosímil no teniendo en cuenta los antecedentes del asunto.

La cláusula por la cual el Gobierno marroquí debe entregar aquel territorio, existe, es cierto, sin haberse cumplido, hace cincuenta años; pero precisamente por eso los Gabinetes españoles desde 1908 se han esforzado en obtener su cumplimiento y no han dejado al Maghzen ignorar que España no podía admitir prolongación indefinida del anterior estado de cosas.

El reciente Libro rojo y los documentos facilitados últimamente a todas las Cancillerías de las naciones signatarias del Acta de Alcázar ponen de relieve que la cuestión fue tema preferente de las Embajadas de los señores Llavera y Merry del Val en Rabat y Fez, respectivamente; de las negociaciones seguidas en Madrid por el embajador Muazza y por el Mokri y los Sres. Allendesalazar, Pérez Caballero y García Prieto.

Resultado de estas últimas fue el compromiso solemne del Maghzen de no demorar la entrega más allá del mes de mayo último.

La infracción de este acuerdo hubiera autorizado a España a poner en ejecución la cláusula por sus propios medios, evitando que continuara más años inobservada.

Si en aquel momento, en el cual por cierto iban a entablarse tratos hispanofranceses sobre Marruecos, el Gobierno de S. M. se abstuviera de tal determinación, fué en su deseo de agotar los procedimientos conciliadores, y en razón, por otra parte, a que todavía podía contarse con algunos meses antes de que llegase la época de los vientos desfavorables en la poca hospitalaria costa del Sur de Marruecos.

Después de reiteradas instancias de España cerca del Maghzen, después de cuatro meses de espera para la designación de delegado, no cabe suponer en el Gabinete de Madrid impaciencia o falta de moderación, ni establecerse enlace alguno entre sus decisiones y las circunstancias extrañas a aquel particular.

A mayor abundamiento, para desear todo equívoco, el Gobierno español ha tenido el cuidado de exponer amistosa y cordialmente sus razones al de la República francesa.

No debe perderse de vista que al concertarse, en 1904, los Gobiernos español y francés sobre la extensión recíproca de sus derechos e intereses en Marruecos, la cláusula del Tratado de 1860, que ahora se trata de poner en vigor, fué especialmente salvaguardada.

Audiencias.

La Reina Victoria ha recibido en audiencia al embajador de España en Viena, marqués de Herrera, y a su señora; al doctor Moraiz, con una Comisión del Congreso antituberculoso; al comandante de Marina y señora y a doña Mercedes de Benavente.

También cumplimentaron a la Reina Victoria el ministro de Fomento y su señora.

El ministro de Fomento.

Los señores de Gasset fueron desde Palacio a la Presidencia, donde vieron al Jefe del Gobierno y a su señora, saliendo pocos minutos después para Zarauz.

El Sr. Gasset vendrá esta noche para asistir a la comida que ofrece hoy el alcalde.

En el expreso de las ocho de la noche irá mañana a Madrid con su familia.

El presidente del Consejo.

El Sr. Canalejas ha desistido de llevar a su familia a Saltes.

Saldrá el martes para Madrid y desde allí irá a Otero, para dejar a su familia.

El ministro de Estado fué a la una de la tarde a la Presidencia y celebró una detenida conferencia con el Jefe del Gobierno.

Al salir nos dijo que había recibido al embajador de Inglaterra y varias visitas particulares, y que tenía invitado a almorzar al embajador de Inglaterra, que vino de Zarauz para verle.

El Sr. Canalejas nos manifestó que carecía de noticias; que únicamente tenía un telegrama del gobernador de Vizcaya anunciándole que se agrava la huelga, temiendo coacciones y violencias por parte de los obreros, porque éstos no pueden resistir tanto tiempo como el capital.

Nos habló del viaje del Rey a Bilbao, y nos dijo que el lunes próximo se probará la artillería y la pólvora en el cañonero «Recalde».

No se sabe si vendrá a las pruebas el ministro de Marina, aunque se cree que no.

La Familia Real.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) Se ha recibido aviso de haber salido el Rey de Bilbao, de regreso para aquí, a las cuatro y treinta y cinco de la tarde.

Las Reinas tienen pedido servicio de automóvil, y saldrán seguramente por la carretera de la costa al encuentro del Rey.

Fiestas suspendidas.

A causa del regreso a Madrid del jefe del

Gobierno, se ha desistido definitivamente del banquete que se proponían darle los liberales de San Sebastián.

Por igual causa dejará de asistir el Sr. Canalejas a la fiesta que el Colegio de Abogados organiza para el 7 del actual.

Regalo.

En la Real Sociedad Hípica se ha recibido una magnífica copa de plata, regalo de los Infantes Carlos y Luisa, como premio para el Concurso hípico.

El Palacio de Justicia.

Es probable que a causa de la necesidad de cumplir algunos trámites reglamentarios, no puedan comenzarse hasta octubre las obras de construcción del nuevo Palacio de Justicia, y por esta razón no asistirá el Rey al acto inaugural.

El Sr. Canalejas ha prometido venir, cualquiera que sea la fecha en que se celebre la inauguración.

Fiesta benéfica.

La Comisión del Comité local antituberculoso que estuvo en Palacio, iba acompañada del cónsul de la República Argentina y el doctor argentino Inurrigario, socio honorario del Comité.

Las Reinas Victoria y Cristina designaron el 12 del actual, a las cinco de la tarde, para la celebración en el salón de fiestas del Casino de un concierto a beneficio del Comité antituberculoso.

Será la base del concierto la orquesta que dirige Arbós, la pianista argentina María Guerra y probablemente también un violinista argentino.

Banquete.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) A las ocho y media se han reunido en banquete ofrecido por el alcalde en el restaurant del Gran Casino los Sres. Canalejas, ministros de Estado y Fomento, presidente del Congreso, embajador de España en el Vaticano, Sr. Navarro Reverter, presidente del Tribunal Supremo y gobernadores civil y militar.

El capitán general no ha podido asistir.

Regreso del Rey.

A las ocho menos cuarto se recibió aviso del paso del Rey por Deva, con bastante retraso, a causa de una avería en el motor ocurrida entre Murguía y Guernica.

El Rey entró en Miramar a las nueve y media de la noche.

El presidente del Consejo se proponía ver a S. M. antes de la comida, pero dió encargo se le avisara a la hora en que S. M. volviera para subir a Palacio.

Han subido a Miramar hace diez minutos, el presidente y el ministro de Estado y allí se encuentran ahora.

Los liberales bilbaínos.

Han telegrafiado los liberales bilbaínos pidiendo hora para que una Comisión visite al presidente del Consejo y el Sr. Canalejas ha contestado diciendo que la recibirá mañana por la tarde.

Sánchez Guerra.

De regreso de su excursión a Baleares ha llegado el ex ministro conservador Sr. Sánchez Guerra.

Otras noticias.

Han continuado en el campo de Ondarreta, con igual animación que en el día anterior, las pruebas eliminatorias del concurso de «lawn-tennis».

—Hay gran entusiasmo para la corrida de toros de mañana.

Las músicas recorren las calles de la población, como de costumbre.

—Han continuado en el campo de Ondarreta, con igual animación que en el día anterior, las pruebas eliminatorias del concurso de «lawn-tennis».

—Hay gran entusiasmo para la corrida de toros de mañana.

Las músicas recorren las calles de la población, como de costumbre.

—Han continuado en el campo de Ondarreta, con igual animación que en el día anterior, las pruebas eliminatorias del concurso de «lawn-tennis».

—Hay gran entusiasmo para la corrida de toros de mañana.

Las músicas recorren las calles de la población, como de costumbre.

—Han continuado en el campo de Ondarreta, con igual animación que en el día anterior, las pruebas eliminatorias del concurso de «lawn-tennis».

—Hay gran entusiasmo para la corrida de toros de mañana.

Las músicas recorren las calles de la población, como de costumbre.

—Han continuado en el campo de Ondarreta, con igual animación que en el día anterior, las pruebas eliminatorias del concurso de «lawn-tennis».

—Hay gran entusiasmo para la corrida de toros de mañana.

Las músicas recorren las calles de la población, como de costumbre.

EL REY EN BILBAO

Calor excesivo.—Preparativos en el Sporting.

BILBAO. (Sábado, mañana.) El día es despejado y clarísimo, pero con un calor asfixiante, siendo hoy la temperatura más alta todavía que ayer.

En el Sporting ha habido durante toda la mañana gran animación, disponiéndose la mesa para el banquete regio.

En la terraza superior del edificio flotante del Sporting se ha habilitado un comedor, rodeándolo profusamente de banderas, macizos y guirnaldas de flores.

Poco después de las doce ha soplado una ligera brisa Nordeste, que calmó algo los rigores del calor.

En el Sporting hallábase reunidas las autoridades, los senadores y diputados y otras muchas personas de significación.

Llegada del Rey.

BILBAO. (Sábado, tarde.) A la una menos cuarto llegó S. M. el Rey en automóvil, siguiendo a Las Arenas.

Pasó rápidamente, y como iba con las gafas y envuelto en el cubrepelo, las gentes no le conocieron.

Las mismas personas que esperaban a Su Majestad no se dieron cuenta de su paso.

Ya entrado en la población, en una bocacalle un carro y un tranvía interceptaron el paso al automóvil regio, y éste se detuvo con una habilísima maniobra.

Entonces fué cuando algunos reconocieron al Monarca y le saludaron respetuosamente. El Rey ha sido aclamadísimo.

La mesa presidencial.

BILBAO. (Sábado, tarde.) La mesa presidencial del Sporting se hallaba cubierta de flores, siendo la colocación de los puestos la siguiente:

En el centro, S. M. el Rey; a su derecha, el presidente del Sporting Club, D. Alberto Aznar; presidente de la Federación de los Clubs cantábricos, D. Victoriano López Dóriga; gobernador civil, D. Manuel Novella; a la izquierda de S. M., el comandante de Marina D. Luis de la Puente; el gobernador militar, general Borbón; el presidente del Club Marítimo del Abra, D. Restituto Goyoaga.

Detrás del asiento del Rey se ha colocado una gran bandera española extendida, y sobre una mesa próxima aparecen todas las copas ganadas por el Rey en regatas.

S. M. en el Sporting Club.

BILBAO. (Sábado, tarde.) Al costado del Sporting Club se colocó el remolcador «Urmendi», llevando a bordo a la música del regimiento de Garellano.

A la una y media llegó S. M. el Rey a las Arenas.

Acompañaba al Monarca el marqués de la Torre.

Junto al embarcadero esperaban a S. M. el gobernador militar, el comandante de Marina, el Sr. Careaga y el conde de Tilly.

El Rey embarcó en la lancha de gasolina «Pilita», del conde de Tilly, con el marqués de la Torre y otros personajes que le esperaban.

Marcharon directamente al Sporting. Siguiendo a la «Pilita» iban otras lanchas de vapor.

Al llegar S. M. al Sporting Club, la banda del regimiento de Garellano tocó la Marcha Real.

Esperando al Soberano estaban allí el gobernador civil y la Junta directiva del Sporting Club.

El Rey, al desembarcar, fué acogido con delirantes vivas y aplausos.

El banquete.

Inmediatamente subió al comedor, seguido de varios socios.

Comenzó en seguida a servirse el banquete ofrecido por el Sporting a S. M.

El menú era el siguiente: Aperitivos variados.—Huevos revueltos.—Langosta a la rusa.—Solomillo.—Pechugas de ave al foiegras.—Frutas y postres.

Durante la comida, interpretó la banda de Garellano un escogido programa.

Cuando terminó el banquete, muchas señoras y señoritas invadieron la terraza del Sporting Club para presenciar el reparto de premios de las regatas.

Brindis del presidente del Sporting.

BILBAO. (Sábado, noche.) Cuando terminó el banquete se levantó a hablar el presidente del Real Sporting Club, D. Alberto Aznar.

Comenzó el Sr. Aznar saludando efusivamente al Rey en nombre de la Sociedad que preside y agradeciendo el sacrificio que se había impuesto S. M. al venir desde San Sebastián para presidir la fiesta que se celebraba y conceder a los balandristas el alto honor de acompañarles en el acto del reparto de premios.

Felicitó a D. Alfonso por el triunfo que alcanzó en las regatas de Cowes, añadiendo que el triunfo repercutía en el pabellón español.

Terminó reiterando la adhesión al Rey, en nombre del Sporting y de todos los socios. Dió vivas a SS. MM. las Reinas doña Victoria y doña Cristina, al Rey y a la querida España, que fueron unánimemente contestados.

Brindis del Rey.

En medio de gran expectación y absoluto silencio se levantó el Rey y todos los presentes pusieron en pie.

Brindó S. M. con voz clara, perfecta dicción y facilidad de palabra.

Saludó en primer lugar al Sporting, recordando que hacía tres años no asistía al acto que se celebraba, por impedírsele sus ocupaciones.

Declaró que su deseo hubiera sido permanecer en Bilbao todos los días que han durado las regatas y que sintió mucho verse obligado a ausentarse.

«Me complacé—añadió—poder venir hoy para asistir al reparto de premios.»

Aludiendo al triunfo alcanzado en Cowes, de que habló el Sr. Aznar, dijo S. M. que aquel triunfo no lo considera suyo, sino que es el triunfo de todos los Clubs náuticos españoles.

Hizo votos porque todos los Clubs de España continúen viviendo en la mejor armonía, pues si bien los ya ves de los distintos Clubs llevan el distintivo de cada Sociedad, también llevan todos a popa la bandera de España.

Animó a todos los Clubs para que extiendan su radio de acción, disputando los premios en las regatas extranjeras, especialmente en Cowes.

Aludiendo a la próxima época en que los yates españoles no se consideraban en condiciones de luchar con los extranjeros, pero que esperaban llegarla el día de estarlo, dijo S. M., «que aquello que entonces era una esperanza, hoy se había convertido en realidad.»

Terminó el Rey dando vivas a España, diciendo que lo hacía creyendo interpretar el sentimiento de todos los reunidos.

Cuando S. M. terminó le tributaron los presentes tres ovaciones.

El reparto de premios.

Terminado el almuerzo, S. M. el Rey, con los socios del Sporting, descendieron a la planta baja del edificio del mismo Club, procediéndose al reparto de premios.

Hizo la entrega de los premios la señora doña Lola Gorbeña, esposa del secretario del Club.

Todos los balandristas premiados fueron ovacionados, especialmente el Rey, que era saludado con tres salvas de aplausos cada vez que se presentaba a recoger un premio.

Terminado el reparto, conversó S. M. afablemente con los socios, discutiendo asuntos deportivos.

El regreso.

A las cuatro y media de la tarde embarcó Su Majestad, y personas que le acompañaron, en la misma lancha automóvil «Pilita», que le condujo por la mañana, marchando a Las Arenas, donde esperaban los automóviles, para efectuar el regreso a San Sebastián.

La despedida que se hizo al Rey fué de delirante entusiasmo. Mezclábase a los vivas y hurras, los acordes de la Marcha Real y las continuadas salvas de aplausos.

La lancha que ocupaba el Rey fué seguida hasta Las Arenas por otros automóviles en que iban buen número de señoras y señoritas y gran número de otras clases de embarcaciones.

Las ovaciones al Monarca no cesaron hasta que desapareció el automóvil en que el Rey ha regresado a San Sebastián.

Equivocación del camino.—Una avería.—La Copa Clark.

BILBAO. (Sábado, noche.) Cuando el Rey venía al banquete del Sporting, se proponía llegar a Las Arenas; pero el chauffeur equivocó el camino, tomando el de esta población.

Al llegar el automóvil regio al pueblo de Erandio se paró el motor.

Cuando trataban de arreglarlo, llegó en dirección contraria otro automóvil ocupado por tres personas, que se apearon y ayudaron a reparar la avería.

—La prueba definitiva para la adjudicación de la Copa Clark, que deben disputarse los balandros Mi suegra, de Bilbao, y Dóriga, de San Sebastián, estaba señalada para la mañana de hoy; pero en vista de que el Rey venía al reparto de premios, se acordó aplazarla.

No recibió a tiempo el aviso de la suspensión el balandro Dóriga, y se presentó a regatear.

Como avisado su contrincante no se presentó el propietario del balandro Dóriga, y se presentó a regatear.

Esto ocasionó la consiguiente discusión, y se consultó el caso al Rey.

Por fin se convino en que por el Jurado se señalase una nueva fecha para la prueba definitiva de la Copa Clark.

Telegramas oficiales

Falsa alarma.

VALENCIA. Anoche, a las ocho y cuarto, oyóse en la calle de Jardines una fuerte detonación cerca de un convento de monjas.

El vecindario salió a la calle asustado, creyendo se trataba de una bomba.

Se vió después que la detonación la produjo un cohete de los que sirven para las tracas, y que colocó un chicuelo, renunciando la calma en los espíritus.

Hundimiento de mina.

VALENCIA. Comunica el alcalde de Baruelo que en la mina «Petretita Superior» se produjo ayer un desprendimiento de tierras.

Han desaparecido los mineros Celestino Adán y Leonardo Alonso, que hacían excavaciones.

Se procedió inmediatamente a la extracción de escombros para ver si podía salvarse la vida de los obreros, no habiéndoseles encontrado aún.

Un ingeniero ha salido de Valencia para dirigir aquellos trabajos.

El conflicto de Málaga.

MALAGA. Aunque se trabaja en la carga y descarga de los buques en el muelle, sigue en pie el conflicto entre patronos y obreros cargadores.

Hoy se ha reunido el Consejo de conciliación, que se propone no levantar la sesión hasta que haya encontrado la fórmula de arreglo

que, aceptada por patronos y obreros, dé por resultado la solución del conflicto y se dicte el oportuno bando en este sentido.

A dicha reunión asisten representantes de patronos y obreros.

TOROS EN PROVINCIAS

Las corridas de Logroño.

LOGRONO. (Sábado, noche.) El presidente de la Comisión popular organizadora de las corridas de toros que han de celebrarse con motivo de las fiestas de San Mateo, ha recibido una carta del diestro Bombita.

Este deja a la Comisión definitivamente en libertad de acción, anulando el contrato, con la sola condición de que cobren los individuos de su cuadrilla.

La Comisión ha telegrafiado a varios diestros.

Es probable que el cartel quede ultimado en la siguiente forma:

Día 21 de septiembre: Toros de Veragua estoqueados por Fuentes y Machaquito.

Día 22: Toros de Concha y Sierra. Las mismas cuadrillas que el día anterior.

Día 23: Toros de D. Mariano Catalina. Espadas, Pazos y Flores.

En Palencia.—Cogida de «Punteret».

PALENCIA. (Sábado, noche.) Los toros de D. Vicente Muriel lidiados aquí esta tarde han resultado grandotes, bien criados y de mucho poder.

Primero.—«Sepulturero», negro albardado y listón.

Melones y Cantaritos pican cuatro veces. Gallito, después de muletear bien, pincha en el pescuete, y al salir toma la barrera.

Entra de nuevo para dejar media estocada perpendicular.

Pitos. Segundo.—«Artizoso», cárdeno oscuro.

Toma tres varas, ocasiona otras tantas caídas y deja para el arrastre un caballo. Cachiporra es aplaudido por un buen puñado.

Se luce con las banderillas Gonzalito. Chiquito de Begoña, tras una breve faena de muleta, deja una estocada perpendicular, a la que siguen dos pinchazos.

Pitos. Tercero.—«Palomero», negro zaino.

Acepta seis varas. En una de ellas, Ronquillo cae al descubierto y Punteret hace un quite oportunísimo, al que pone fin con unas verónicas.

Aplausos. Banderilleo, sin hacer grandes cosas, Vilches y Cerrajillas.

Punteret hace una magnífica faena de muleta. Da un pinchazo magnífico. Luego una estocada soberbia.

Sale Punteret empitonado por la rótula derecha. Caen el toro y el diestro se retira a la enfermería.

Los médicos de guardia le aprecian una herida leve, que le impide continuar la lidia.

Cuarto.—«Primoroso», negro zaino, grande y sucio.

Toma tres varas a cambio de otras tantas caídas y un caballo.

Gallito brinda a los espectadores del tendido de sol.

Hace con el trapo rojo una faena laboriosa, que es aplaudida.

Termina con una estocada pescuecera.

Pitos. Quinto.—«Sanguinario», sardo y veleta.

Resumen del primer tercio: tres varas, tres caídas y tres caballos para el arrastre.

El toro es poderoso. El público grita por el cambio de tercio.

Chiquito de Begoña prende un par al cuarto; Gallito, medio de frente. Cierra el tercio Chatillo con otro palo a la media vuelta.

El de Begoña muletea por bajo, da una estocada caída, intenta el descabello, sin conseguirlo, y se acuesta el toro.

Sexto.—«Guindalero», sardo, cornalón.

Toma cuatro varas, ocasiona tres tumbos y mata un jaco.

Gallito hace con la capa verdaderas filigranas, entusiasmando al público.

Coge los palos y los ofrece a Chiquito de Begoña.

Este coloca un par de frente.

Gallito clava sólo medio de trapecio. Repite con uno superiorísimo.

El propio Gallito toma los trastos y brinda a los del tendido de sombra.

Hace una faena de muleta sencillamente magistral, con pases de rodillas, de pecho, en redondo, todos coreados por el público, puesto en pie y loco de entusiasmo.

Da un pinchazo inmejorable, seguido de una estocada buenísima, y descabella a pulso. Ovocación ruidosa.

Gallito es sacado de la Plaza en hombros.

LAS HUELGAS

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Según las últimas impresiones, la huelga de Villafranca acaba por consunción.

Ayer el gobernador, aprovechando la circunstancia de presidir el reparto de premios de los Juegos florales, quiso intervenir en la cuestión, llamando a la Comisión de huelga.

Esta no se pudo presentar porque no existe, y en su mayoría los obreros han sido sustituidos por esquirols.

Los huelguistas se han ausentado de Villafranca.

Huelga de carreteros.

BILBAO. (S

NOTICIAS DE SOCIEDAD

BODAS
Han contraído matrimonio:
En Gijón, D. Alvaro Faes Carbonell con la Srta. Enriqueta Villaverde Moris.

NECROLOGIA
Han fallecido:
En Peñaranda, el niño Fernando Antonio Sánchez.

VIAJES
Han llegado:
A Orense, D. Eduardo Rey Custodio.

NACIMIENTOS
Han dado a luz:
En Salamanca, la señora de D. Gregorio Quintana una niña.

DESDEN ALGECIRAS
PRO INFANTIA
Al nobilísimo doctor Tola Latour.

ción de una cantina gratuita para madres y niños indigentes.
También sería muy oportuno que por el Ayuntamiento de Algeciras se concediera a la Junta citada la administración de cierta cantidad mensual que para sostenimiento de nodrizas tiene asignada en sus presupuestos.

En cuanto a los fondos de que, según mis cálculos dispone esta Junta para atender las necesidades de momento, son tan escasas, tratándose de obra tan magna, que voy a citarlos detalladamente, a fin de que las clases pudientes no vacilen en acudir con sus ofrendas.

Por ley de 29 de diciembre de 1910 se creó un impuesto de 5 por 100 sobre las entradas y localidades de todo espectáculo público con destino a las Juntas de Protección a la Infancia y Extinción de la Mendicidad.

Por datos que tengo a la vista, el término medio anual de funciones teatrales celebradas en Algeciras es de 170, considerando como tales únicamente las que hayan tenido lugar en los teatros Principal y Variedades, y que, ajustado el importe de cada una en 450 pesetas, hacen un total de 76.500, con un beneficio líquido de 3.825 al año en favor del peculio de la Junta.

Como comprobante de la exactitud de mis datos, me permito insertar a continuación, en detalle, la recaudación obtenida por la compañía Sola-Alcalá, que actuó desde el 15 de julio al 4 de agosto próximos pasados:

Table with 2 columns: Date and Amount. Rows include 15 de julio (345,50), 16 (341,45), 17 (452,85), 18 (565,65), 19 (478,95), 20 (832,45), 21 (316,99), 22 (583,65), 23 (765,50), 24 (384,70), 25 (458,00), 26 (586,05), 27 (316,80), 28 (611,15), 29 (299,00), 30 (810,20), 31 (246,95), 1.º de agosto (331,60), 2 (534,20), 3 (430,35), 4 (512,30).

Estas cantidades, que suman 10.703,30 pesetas, dan un promedio de 509 por función, cifra superior a la considerada por mí como tipo.

Cierto es que a las 3.825 pesetas habrá que agregar unas 2.000 más en concepto de recaudación por las corridas de feria, y aun otras 1.000 por otros espectáculos, como el Kursaal, corridas de novillos, circos, cinematógrafo, etc., etc.; pero aun así no podrá disponer la citada Junta local de una cantidad anual superior a 7.000 pesetas, que, teniendo presente la enorme tarea a realizar, resulta una bicocha.

Y si con esto llegan a conseguir algún beneficio los niños pobres de Algeciras y los ricos se acuerdan de ellos, habrá conseguido cuanto se propone

LUZ MARIN.

Algeciras 31 de agosto de 1911.

ANDALUCIA

Viaje de un Inspector.
CADIZ. (Sábado, noche.) El doctor Lavil, inspector de Sanidad, ha salido con urgencia para Conil, por haber recibido noticia de que existe en aquella localidad un caso de enfermedad contagiosa.

Intereses de Córdoba.
CORDOBA. (Sábado, noche.) En el salón de actos de la Diputación provincial se ha celebrado una reunión importante, a la que han asistido representantes de aquel organismo, del Ayuntamiento, Hermandad de Labradores, Cámara Agrícola y otras entidades.

Asamblea de médicos forenses.
SEVILLA. (Sábado, noche.) Se han reunido en Asamblea los médicos forenses. Han ratificado los acuerdos adoptados en las veinte Asambleas anteriores, relativos a la reorganización del Cuerpo.

Choque de trenes.
CORDOBA. (Sábado, noche.) El expreso de Málaga que llega a Córdoba a las diez y media de la noche, lo hizo hoy con una hora de retraso, a causa de haber chocado con un tren de mercancías frente a la estación de Torres Cabrera.

Choque de trenes.
CORDOBA. (Sábado, noche.) El expreso de Málaga que llega a Córdoba a las diez y media de la noche, lo hizo hoy con una hora de retraso, a causa de haber chocado con un tren de mercancías frente a la estación de Torres Cabrera.

Choque de trenes.
CORDOBA. (Sábado, noche.) El expreso de Málaga que llega a Córdoba a las diez y media de la noche, lo hizo hoy con una hora de retraso, a causa de haber chocado con un tren de mercancías frente a la estación de Torres Cabrera.

Choque de trenes.
CORDOBA. (Sábado, noche.) El expreso de Málaga que llega a Córdoba a las diez y media de la noche, lo hizo hoy con una hora de retraso, a causa de haber chocado con un tren de mercancías frente a la estación de Torres Cabrera.

Choque de trenes.
CORDOBA. (Sábado, noche.) El expreso de Málaga que llega a Córdoba a las diez y media de la noche, lo hizo hoy con una hora de retraso, a causa de haber chocado con un tren de mercancías frente a la estación de Torres Cabrera.

ARAGON

Fuerte incendio.
ZARAGOZA. (Sábado, tarde.) Esta madrugada se declaró un fuerte incendio en una

manzana de fábricas situadas en el paseo de los Pídanos.

El fuego se propagó rápidamente a los talleres de ebanistería de García Valdés, que quedaron destruidos; después, a la fábrica de tintes de Gea, y por último, a la fábrica de camas de Vicente Daroca. Ambos edificios sufrieron igual suerte.

Los bomberos, auxiliados por el material y personal de Ingenieros, trabajaron activamente para la extinción del incendio.

La Casa Daroca logró salvar los libros, las cuentas y la caja de caudales.

Se logró evitar que el incendio se propagase a la fábrica de yeso de Victoriano Cosaneda. Un bombero resultó herido en una mano.

De los edificios atacados fueron retiradas todas las materias inflamables.

Las construcciones estaban aseguradas, aunque tenían poco valor.

CASTILLA LA VIEJA

Tren botijo.
SANTANDER. (Sábado, mañana.) Ha llegado el tren de la Orden Botijil, presidida ésta por el gran patriarca Mestre Martínez.

Los peregrinos llegados son numerosísimos, y a pesar de la hora de llegada, había en la estación mucho público, la Banda municipal, los concejales, el presidente de la Liga de contribuyentes, toda la Junta directiva de la Asociación defensora de los viajeros, y otras personalidades; entre ellas el presidente de la Real Sociedad de Excursionistas, Sr. Fresno, gran amigo del patriarca y entusiasta de la orden botijil.

Los expedicionarios se han repartido entre Santander y el Sardinero, tropezando con algunas dificultades para el alojamiento, pues todavía hay enorme contingente de forasteros, aumentados ayer con la llegada de los vapores correos español y alemán de América.

La población está animadísima y se preparan varios festejos en honor de los expedicionarios.

CATALUÑA

Entre republicanos.
BARCELONA. (Sábado, tarde.) Hasta altas horas de la madrugada ha durado la reunión celebrada en el Centro Nacionalista por los individuos de la Junta municipal del partido, que ha de cesar, y los presidentes de las Mesas electorales del domingo último, todos presididos por el Sr. Corominas.

La reunión tenía por objeto, pura y sencillamente, hacer información sobre los sucesos originados por las protestas de las elecciones de referencia; pero, contra el propósito del presidente, y a pesar de su energía, fué la sesión sumamente accidentada, costando gran trabajo al Sr. Corominas contener los apasionamientos de los concurrentes.

Se dió cuenta de un acta en la que se decía había un chanchullo de 14 votos.

Se levantó el presidente de aquella sección y dijo que era capaz de hacer un chanchullo de mil votos, pero no por 14. Esto levantó protestas entre los concurrentes, llegando a las manos dos de ellos, y no pasando a mayores gracias a la intervención de otros.

En definitiva, no se ha hecho el escrutinio, que, como anunció, dará juego.

En libertad.
BARCELONA. (Sábado, tarde.) Esta mañana han sido puestos en libertad todos los sujetos radicales detenidos por la Policía, con motivo de los sucesos del domingo frente al convento de Adoratrices.

Todos han probado la coartada, menos uno que dijo formaba parte del grupo. Es el único detenido y procesado.

El Juzgado, que es el de la Universidad, no sólo entiende en los sucesos ocurridos junto al convento, sino en todos los incidentes de la manifestación.

Por éste se citó a declarar al alcalde, y ha declarado también el Sr. Litrán, que despidió a los manifestantes desde el balcón de la Casa Consistorial.

La salud pública.
Sigue lo mismo que telefoné ayer el estado de la salud pública.

Se confirma ya oficialmente haberse reanudado la epidemia en Vendrell y Riera.

Todos los viajeros que proceden de la línea de Villafranca y Villanueva son sometidos a inspección.

Se toma nota del domicilio y procedencia de los viajeros para vigilarlos durante un espacio de tiempo determinado.

Los autores dramáticos.
Continúa el pleito entre los autores dramáticos catalanes y el empresario del teatro Principal, Sr. Franqueza.

Este último ha escrito una carta, sincerándose de las acusaciones de que es objeto. No obstante, la enemiga de los autores es tal, que han conseguido que Rusiñol y Guimerá retiren las obras que tenían entregadas a aquella Empresa.

Ambos tuvieron una ovación estruendosa. A instancias del público tuvieron que salir a escena Guimerá y los principales artistas. Después se representó La verbena de la Paloma.

Conferencias.
Continúan las conferencias entre las autoridades por causa de la salud pública.

Se extreman las precauciones con todos los procedentes de sitios sospechosos.

Ayer empezó la anotación de todas las personas que vienen de sitios donde han ocurrido casos más ó menos sospechosos.

De todos los que llegan se toma nota del domicilio, donde son vigilados convenientemente durante algún tiempo.

El público empieza a considerar contraproducentes las medidas adoptadas, porque dan pábulo a rumores alarmantes.

Lo del teatro Principal.
Sigue el pleito entablado entre los autores dramáticos y el empresario del teatro Principal, donde empezará en breve la temporada del teatro catalán.

Cada día son más los autores que retiran sus obras.

Hoy se ha dicho, con visos de verosimilitud, que la Xirgu, que formaba parte de la compañía, no trabajará en el teatro Principal.

Administrador detenido.
TORTOSA. (Sábado, noche.) Ha ingresado en la Cárcel, custodiado por la Guardia Civil, el administrador de Correos de esta ciudad.

Se dice que su detención obedece a irregularidades observadas en el despacho de sellos.

Está incomunicado.

Manifestación de simpatía.
VIGO. (Sábado, madrugada.) Se ha verificado la manifestación anunciada de simpatía al presidente de la Cámara de Comercio, a quien el gobernador le impuso una multa de 500 pesetas a causa de haber faltado a una reunión de presidentes de Cámaras de Comercio de la provincia.

El acto resultó imponente por el orden y entusiasmo de los manifestantes.

Huelga de empleados.
Los empleados del Ayuntamiento no abandonaron sus puestos a causa de no pagarles los sueldos por falta de ordenador que autorice los pagos.

Resistencia pasiva.
Sigue reconcentrándose la benemérita, a pesar de que el orden no se ha alterado lo más mínimo.

Persiste la resistencia pasiva que adoptó la población desde el principio del conflicto, y continuará aquella hasta que sea destituido el gobernador, causante del mismo.

Deportistas que se pegan.
FERROL. (Sábado, tarde.) En el segundo partido de balompié han jugado los equipos Ferrol y Alfonso XIII.

Durante el mismo se produjo un escándalo, pues el público creyó que el primero se había apuntado un goal mal ganado.

Algunos jugadores se agredieron, obligando a la Policía a dar varias cargas.

Algunos de aquéllos han resultado lesionados.

Un guardia está herido en una mano. Se han hecho varias detenciones.

Para evitar conflictos se han suspendido los partidos de balompié.

Fiestas gallegas.
En el teatro se han celebrado brillantes fiestas gallegas, con bailes y cantos regionales.

Se han otorgado artísticas medallas de oro.

De aviación.
Se prepara un entusiasta recibimiento al aviador Lacombe.

Estos locales de esta noche insertan una carta que el alcalde accidental de Alicante ha dirigido al alcalde de Valencia lamentando y protestando de la campaña del diario alicantino El Popular, sobre las cuentas de gastos del raid de aviación realizado durante las últimas fiestas, y diciendo que, tanto el elemento oficial como la opinión general de la población están apenados por dicha campaña, deseando no sean esas opiniones aisladas motivo de agravio, ya que todos desean estrechar la buena armonía que siempre ha reinado en las relaciones entre Valencia y Alicante.

El ministro de la Gobernación se ha dirigido al inspector provincial de Sanidad, ofreciéndole medios para instalar un Laboratorio bacteriológico, en previsión de que sea preciso adoptar medidas sanitarias contra el cólera.

El inspector de Sanidad ha aceptado el ofrecimiento del ministro, que es unánimemente elogiado.

La Prensa local dedica elogios al ofrecimiento del director general de Agricultura sobre repoblación forestal del Castillo de Santa Bárbara, diciendo que si se consigue, dejará la visita de D. Tesifonte Gallego imborrable recuerdo.

Caída mortal.
ALICANTE. (Sábado, noche.) Ha ocurrido una sensible desgracia en la finca Rumele, propiedad del barón de Petrés.

El chauffeur Tomás Ramírez, que guiaba el automóvil en que se transportaba el hijo de la fábrica del barón de Petrés, en Alicante, se despidió de sus amos para marchar a Valencia, donde había obtenido una colocación.

Embalados los muebles se dispuso a cargarlos en el vehículo que había de llevarlos, y al echar desde el balcón un colchón al carro de transportes, se fué detrás el barandal del balcón, arrastrando a Ramírez.

Cayó éste sobre unos maderos, ocasionándose tan graves heridas en la cabeza, que los facultativos desconfían salvarle.

El Juzgado se constituyó en el lugar del suceso, procediendo a instruir las oportunas diligencias.

VASCONGADAS
Atropellada por un automóvil.
VITORIA. (Sábado, tarde.) Un automóvil, procedente de Biarritz, que llevaba a la familia Capvallader, de Madrid, al pasar por la calle Principal de esta población atropelló a una mujer, que resultó herida en la cabeza.

Fue conducida al hospital.

Los dueños del automóvil se ofrecieron a costear todos los gastos que ocasionase la curación de la víctima y a indemnizarla.

La aviación en Vitoria.
VITORIA. (Sábado, noche.) Es enorme la animación que han despertado las anunciadas fiestas de aviación.

El alcalde ha dictado un bando disponiendo el itinerario que habrán de seguir los automóviles y coches que se dirijan al Aeródromo.

Hoy, a primera hora, ha estado en el campo de aviación el mecánico, probando el motor.

El aparato funciona perfectamente. Mañana es el primer día de aviación. Comenzarán las pruebas a las cinco.

Se han obtenido fotografías del aviador Weiss para los periódicos ilustrados. Llegan muchos forasteros y el tiempo es espléndido.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

BILBAO. En el teatro de Arriaga, donde está haciendo una brillante temporada la compañía de los Sres. Larra-La Riva, se ha estrenado con gran éxito la comedia titulada La mamá política.

La interpretación fué admirable, sobresaliendo la Sra. Sánchez Ariño y el Sr. Larra. Mañana se estrenará El gran Carracedo.

MELILLA. En el teatro de Verano se ha estrenado con éxito grande la zarzuela titulada Basar español.

Se repitieron casi todos los números de música.

Se distinguieron en la interpretación la señorita Sánchez Jiménez y el Sr. Mauri.

En este teatro se siguen representando las zarzuelas El lobato, Molinos de viento, El fin del mundo y otras.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las latas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

AVISOS UTILES

X2
(ALBUMINATO-ARSENIO-FOSFORADO)

Cura indefectiblemente la sífilis y enfermedades de la piel.

Una feliz combinación del arsénico le ha hecho superior a todos los arsenicales, pues cumple las mayores exigencias de la terapéutica moderna, porque es maximum parastropo y minimum organotropo y el más excelente corroborante, factores todos esenciales para la curación de la sífilis y enfermedades de la piel.

La indiscutible eficacia del X2 está tan reconocida por cuantos señores médicos le han ensayado, que no vacilan en afirmar está resuelto el problema de la curación de la sífilis y enfermedades de la piel.

Doctor Piñaría, Farmacia Mayor, 23, Madrid.
Representantes... Doctor Moscardó, Farmacia Salvador, 13, Valencia.

Depositarios... Martín y Durán... Madrid. Pérez Martín y C.
De venta en farmacias y droguerías.
Para correspondencia y pedidos dirigirse a la farmacia y laboratorio de J. Vidal (Orense), Maceda.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR GABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

VIAJANDO POR ALEMANIA

El hospital Virchow

(De nuestro redactor médico)

Hace ya dos días que me encuentro en Berlín, donde he venido al Congreso internacional de rino-laringología. Esta hermosa ciudad, construida sobre las islas y márgenes del río Sprée, cuyo curso, brazos y canales cruza por innumerables puentes, resulta muy superior a París, desde el punto de vista de la limpieza y del orden. Aquí lo primero que me ha admirado es la perfección con que se han establecido todos los servicios públicos, perfección reveladora del inflexible poder y del gran efecto que el principio de autoridad ha sabido ejercer y procurar para que todos y cada uno de los ciudadanos regule su conducta y se abstenga en todos sus actos al bien y a la comodidad pública, hasta conseguir que la vida individual quede, naturalmente, supeditada a la vida de relación, y que la cultura y el orden no resulten una imposición por coacción, sino una necesidad general, reflexivamente comprendida. Alemania es un país que me encanta; de él tenemos que aprender mucho los españoles. Ayer comencé a visitar hospitales, y al primero que dirigí mis pasos fué al Virchow Krankenhaus, el más moderno de todos, y el que está considerado, sin disputa, como el mejor del mundo.

Enclavado en Wedding, el barrio de los apaches de Berlín, donde los *schutemann* (guardias) tienen que llevar necesariamente el revólver al cinto, la gigantesca construcción de Hoffmann ocupa una extensión de cerca de cien hectáreas y aloja la friolera de más de dos mil enfermos.

En el automóvil que allí me condujo desde Unter den Linden, Villa, el simpático catedrático de Valladolid, conocedor del alemán como pocos, me dió algunos datos muy curiosos de su funcionamiento, que, unidos a otros que me facilitó después durante la visita al *fürher* de los enfermeros, transcribiré aquí escuetamente, sin comentarios de ninguna clase, para que ustedes luego, si lo creen oportuno, los hagan a su capricho.

Los profesores de sala ingresan por concurso, no por oposición, y cada uno tiene a su cargo cuatro pabellones. El número de médicos asistentes se eleva a unos cincuenta; viven en el mismo edificio del hospital y tienen que reunir el requisito de ser solteros. Las habitaciones de que disponen son magníficas. Esta casa de los médicos, con su casino lujoso, lleno de comodidades, y sus jardines alegres, salpicados de macizos de flores, no tiene nada que envidiar a muchos palacios suntuosos que por ahí veréis reproducidos en fotografía.

Próximo a la casa de los médicos está el lavadero, donde conté 42 empleados, y donde la ropa, después de esterilizada en grandes autoclaves, pasan a unas máquinas eléctricas, que la planchan y doblan casi instantáneamente.

El hospital tiene su fábrica de electricidad, su fábrica de hielo y su fábrica de mondar patatas, pues estos tubérculos, de los que, por lo visto, se hace allí un gran consumo, eléctricamente también sufren una serie de operaciones que los dejan completamente limpios y en disposición de pasar a manos de los cocineros.

El coste del edificio ha sido de 21 millones y medio de marcos. Nada, una tontería, como quien dice. Los pabellones están clasificados por especialidades. Constan de dos pisos: el bajo, destinado a los enfermos, y el superior, al personal subalterno. Las paredes están llenas de tubos destinados a la calefacción por vapor de agua; las camas están casi en medio de las salas, y varios veladores repletos de flores y de plantas tropicales dan un aspecto alegre y agradable a las estancias. En un pabellón de niños, muchos de ellos de pecho, que las enfermeras meclan en sus cunas, y que estaban operados de oído, ví una cantidad verdaderamente extraordinaria de juguetes, que los pobrecitos tenían a su alcance. Una gran caja de música, colocada en medio de todos ellos, apenas si nos hacían percibir sus lloros. Para entrar en cada pabellón era preciso solicitar un permiso especial. El pabellón de viruela estaba cerrado; desde hace tiempo es ésta una enfermedad que aquí se desconoce.

El mobiliario y las salas de operaciones son dignas de este hospital, que los alemanes, en su afán de superar a todos, han construido espléndidamente. Deben estar de él muy orgullosos.

Cuando, al despedirnos del *fürher*, Villa y yo hacíamos consideraciones sobre la causa de la prosperidad de este pueblo, fuerte y rico como ninguno; cuando comentábamos el gran prestigio y preponderancia de sus soldados y oficiales, rígidos, tiesos, embutidos en sus uniformes entallados, con su gorra de plato y su indispensable monocle, vimos desfilir un regimiento de prusianos, que semejaban grandes autómatas, ¡tales eran sus movimientos! No parecían obedecer a la voz de mando, sino a una corriente eléctrica que los pusiera en movimiento a un mismo tiempo y los impulsara a andar o a detenerse por medio de un resorte. Nos convencimos de la admiración que se les tiene.

La gente les salía al encuentro, orgullosa, henchida de satisfacción, y muchos de aquellos berlineses, gordos y colorados, saludaban con apagados *«hoch!»*, *«hoch!»* a la bandera y cerraban sus manos con fuerza, como si desearan a un enemigo imaginario y como si en

aquel momento, interiormente, íntimamente, pensarán:

—A ver... a ver si hay quien pueda con nosotros!

DR. EDUARDO G. GEREDA.

Berlin, agosto 1911.

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

Los amigos del Sr. Cesta.

LISBOA. Según dice *O Mundo*, los senadores y diputados que componen el grupo democrático dirigido por D. Alfonso Costa están organizando un círculo en Lisboa y van a publicar un manifiesto explicando su actitud en lo que a la formación del Ministerio se refiere.

Las personalidades designadas por los periódicos como probables individuos del Gobierno, no pertenecen a dicha agrupación.

El nuevo Gabinete se presentará el próximo lunes ante el Parlamento.

Conferencia ministerial.

PARIS. El Presidente del Consejo ha celebrado esta mañana una conferencia con el ministro de Colonias.

Sesiones aplazadas.

SANTIAGO DE CHILE. Las sesiones de la Cámara han sido aplazadas hasta el próximo día 11 de septiembre para la discusión de los proyectos financieros y demás asuntos urgentes.

Ministerio portugués.

LISBOA. El nuevo Gobierno queda constituido en la forma siguiente:

Presidencia é Interior, Juan Chagas. Hacienda, Duarte Leite. Guerra, Pimenta Castro. Marina, Juan Menezes. Negocios Extranjeros, Augusto Vasconcelos. Obras Públicas, Sidonio Paes. Colonias, Celestino Almeida. Falta por designar el ministro de Justicia. El nuevo Gabinete se presentará el próximo lunes ante el Parlamento. El ministro de Negocios Extranjeros irá a San Sebastián antes de tomar posesión del cargo.

SUCESO EN UNA CLINICA

Operando a un enfermo enloquece un cirujano

«Lo mejor será matarle.»

SAN PETERSBURGO. La Prensa da cuenta de un extraño suceso ocurrido en la ciudad de Tchita.

Un obrero atacado de apendicitis fué llevado a la clínica del doctor Razomine para que éste le operase.

Razomine tiene fama de ser un gran cirujano.

Por eso la familia del obrero tenía gran interés en que no le operase otra persona.

Todo fué preparado en la clínica para la operación.

El paciente fué cloroformizado, y el cirujano, blandiendo su bisturí, acercóse a él para abrirle el vientre.

Los ayudantes observaron que Razomine parecía excitadísimo y que hablaba en voz baja.

Sin embargo, como la primera incisión la hizo con pulso seguro y según las reglas de la cirugía, creyeron que no había peligro en que continuase.

De pronto, Razomine se detuvo, rompió a reír—con una risa estridente—y dijo:

—Todo es inútil. Lo mejor será matarlo. Y levantó el bisturí para clavárselo en el corazón.

Los dos ayudantes se arrojaron sobre él y le apartaron de allí.

Luego, uno de ellos emprendió una terrible lucha cuerpo a cuerpo contra Razomine, que a toda costa quería matar al obrero.

Mientras, y demostrando una sangre fría admirable, el otro ayudante acababa la operación.

Acudieron algunas otras personas y sacaron de la clínica a Razomine.

Este gritaba:

—Sois unos miserables. Vais a prolongar la vida de un infeliz condenado a sufrir perpetuas miserias. El día de mañana os maldecirá y os llamará verdugos. Ahora podla yo matarle sin que se enterara y sin que sufriese. Moriría sin darse cuenta. Y le libertaría de una existencia horrible.

Naturalmente, este discurso no convenció a los que habían sacado de la clínica al eminente y desequilibrado cirujano.

De repente, éste, que parecía haberse tranquilizado ya, escapóse de quienes le sujetaban y corrió a la clínica dando voces.

Encontró en la puerta a la familia del obrero.

Encaróse con ella y dijo:

—Ahí dentro están operando a ese infeliz. Le están causando un mal horrible. Le están devolviendo la salud.

Yo he querido matarle y no me han dejado. He pretendido libertarle de sus sufrimientos y me han llamado loco.

Os pido permiso para matarle, clavándole un bisturí en el corazón. ¿Me lo concedéis?

—¡No!—gritaron todos los parientes del enfermo.

—¡Sois unos idiotas!—exclamó Razomine. Y con un gesto de profunda conmiseración, volvióse la espalda. Razomine ha ingresado en un manicomio. El operado está ya fuera de peligro.

GRAN MUNDO

Una artista española en Biarritz.

En el gran salón de fiestas del Casino Bellevue se celebró el miércoles por la noche un interesantísimo concierto, en el cual tomó parte la joven y bella artista Pepita Sanz, que lució de un modo notable su preciosa voz de tiple ligera.

En el auditorio que llenaba la amplísima estancia veíanse las familias más aristocráticas de la colonia española que veranea en Biarritz.

En cuanto salió a escena la gentilísima artista española, cuyos triunfos en París, Aix-les-Bains é Italia han sido muy señalados, fué recibida con nutridos aplausos, que se repitieron después, al terminar los ocho números que cantó con singular acierto y exquisito gusto.

Non so piu y Ah, lo so, de *Las bodas de Figaro* y de *La flauta encantada*, fueron interpretadas con irreplicable estilo, y la voz tan pura y afinada de Pepita Sanz captó al auditorio desde el principio; no contribuyendo poco su figura seductora y su falta absoluta de pretensiones en atraerle las más vivas simpatías.

La *partida*, de Alvarez, y el vals de Strauss, *Voci de primavera* acabaron de poner de manifiesto la flexibilidad de su bonita voz, tan brillante como dulce y cristalina.

Después cantó *Ah, non credea*, de *La sonámbula*, y una malagueña, que le valieron nutridas palmadas, y terminó con la romanza de *El barbero de Sevilla*, *Una voce poco fa*, y *El ruiseñor*, de Haendel.

La interpretación de ambas composiciones fué muy celebrada, y en ellas alcanzó la linda artista un éxito extraordinario, tan merecido como espontáneo.

Sus facultades artísticas, su voz extensa y tan pura, la facilidad extremada con que la emite, aseguran un brillantísimo porvenir a Pepita Sanz, y es de esperar que el público madrileño la oirá en el teatro Real, donde su nombre es digno de figurar al lado de los de la Pacini, de los Barrios y de la Pareto.

En el concierto tocaron también M. Gustave Tintot, primer violín de la orquesta, y el violoncello M. Henri Jamin, cuya labor artística fué muy celebrada en la *berceuse* de Faure y *Ziguenereisen*, del inmortal Sarasate, el primero y el segundo en el *interludio* de *Don Quixote*, de Massenet, y el *Vito* de Popper, que completaron muy agradablemente tan interesante programa.

Muy numerosa y distinguida era la concurrencia que, a pesar del calor, había acudido a aplaudir a la joven y nueva estrella española.

Recordamos entre las damas a las duquesas de la Seo de Urgel, marquesas viuda de Acapulco, Baroja, Muni, Santa María de Silvela, Donadio, Sancha y Villatoya; condesas de la Viñaza, Montebello, Reverseaux y Jiménez de Molina; señoras y señoritas de Bordas, Botella, Núñez de Prado, Ruiz de Grijalva, viuda de Cárdenas, Quiñones de León, hijas del marqués de Alcedo, Prado y Lisboa, Serrat, Montojo y Calvo de León; duque de Plasencia, señores de Goyeneche, Romero de Tejada, Silvela, Martínez Campos, etc.

MADRIZZY

En el país de las cosas raras

Contra La Mano Negra.

NUEVA YORK. Ayer por la mañana fueron arrojadas bombas contra dos lujosos establecimientos que no habían querido pagar contribución a la Sociedad de bandidos denominada La Mano Negra.

No ocurrieron desgracias; pero los destrozos causados por las bombas ascienden a más de 10.000 dólares.

En vista de la repetición de tan salvajes atentados, las autoridades neoyorquinas han acordado perseguir de muerte a la misteriosa Asociación.

Los setenta y cinco detectives italianos que figuran en las filas de la Policía de Nueva York han sido convocados a una conferencia secreta.

En ella fueron tomados acuerdos trascendentales.

El Gobierno italiano ha enviado instrucciones a su cónsul en Nueva York para que coopere a los esfuerzos de las autoridades yanquis.

La Mano Negra persigue y roba a la colonia italiana, con preferencia a todas.

Desde el 15 de julio al 31 de agosto ha lanzado diez y seis máquinas infernales contra almacenes, hoteles y casas particulares, y ha robado dos niños de millonarios.

Además ha cometido diversos asesinatos. La alarma y la indignación son enormes en Nueva York.

Contra el piropro.

SAN FRANCISCO. Hacía algún tiempo que en Los Angeles, población californiana, las mujeres honestas no podían salir solas a la calle.

Turbas de desocupados las asediaban cuando eran guapas y elegantes, requebrándolas y haciéndolas deshonrosas proposiciones.

Los periódicos habían publicado muchos artículos excitando el celo de la Policía.

Pero ésta no podía hacer nada, porque los soces ciudadanos que se dedicaban al deporte de abochornar señoras no realizaban sus hazañas en presencia de ella.

Sin embargo, hace algunos días que se presentó al alcalde de Los Angeles una linda joven, miss Fay Evans, ofreciéndose a él como *flirt-catcher* (atrapa-galanteadores).

El alcalde aceptó sus servicios y prometióla cinco dólares por cada ciudadana que, a causa de ella, ingresara en la cárcel.

Inmediatamente, miss Fay Evans salió a campaña.

Vestida elegantísimamente, dedicóse a pasear por las calles y paseos más concurridos. Seguíanla a alguna distancia dos policías disfrazados de pacíficos burgueses.

Como es muy guapa, muchos ciudadanos se dedicaron a perseguirla.

Ella apretaba el paso, y bien pronto la mayoría de los perseguidores se quedaba atrás.

Pero casi siempre había algún obstinado que la seguía, piropeándola y diciéndola horrores.

Cuando ella juzgaba que la farsa había durado bastante, aplicaba un vigoroso bofetón al importuno y tocaba un silbato.

E inmediatamente se acercaban los dos agentes, que cogían del cuello al ardoroso ciudadano y se lo llevaban a la Comisaría más inmediata.

La primera tarde, miss Evans hizo detener a diez ciudadanos.

Todos ellos fueron condenados a 30 dólares de multa ó treinta días de cárcel.

El segundo día, habiendo cundido la alarma, sólo cazó a cinco.

El tercero a cinco.

Y ayer, únicamente dos cayeron en sus redes.

El remedio ha sido maravilloso, y gracias a miss Fay Evans, las mujeres honradas pueden salir solas, sin peligro, por las calles de Los Angeles.

Miss Evans se propone disfrazarse, para que el sexo fuerte pueda seguir siendo castigado siempre que se muestre grosero con las mujeres.

ALARMAS EN NORUEGA

El socialismo es la causa de que haya indisciplina

Nuevos motines militares.

LONDRES. Los informes recibidos por varios periódicos ingleses, y entre ellos *The Daily Telegraph*, confirman las noticias del *Lokal Anseiger*, de Berlín, relativas a los casos de indisciplina registrados en el Ejército noruego.

No ha sido sólo en Stenkjaer donde ha habido motines militares.

En otras varias guarniciones se han registrado y se registran sucesos análogos.

La revuelta de Stenkjaer ha terminado sin derramamiento de sangre, gracias a la prudencia del jefe de las fuerzas sitiadoras del cuartel.

Los 500 soldados que había en éste, faltos de víveres y de agua, pues les habían cortado las cañerías, tuvieron que rendirse.

Ha sido abierta una información para depurar las responsabilidades.

Las autoridades quieren saber quiénes hablaron en el extraño mitin que celebróse en el cuartel antes del asalto de la cárcel; pero ningún soldado ha revelado sus nombres.

Todos se han encerrado en un mutismo absoluto.

Y será preciso castigar a los 500, ó no castigar a nadie.

En Gardemon ha ocurrido un suceso parecido.

Un soldado fué encerrado en un calabozo por orden de un oficial.

Sus camaradas se reunieron y acordaron que el castigo era injusto.

Se armaron y fueron tumultuosamente a libertar al preso.

Echaron abajo la puerta del calabozo, sacaron en triunfo al soldado y le pasaron por los patios.

Acudieron los jefes y oficiales, y a costa de grandes esfuerzos redujeron a los amotinados a la obediencia.

Estos lamentables sucesos ocurren casi todos los días.

Los jefes y oficiales están disgustadísimos.

Según los periódicos, la indisciplina se debe a la incorporación a filas de muchos jóvenes que profesan teorías socialistas.

Estos jóvenes ejercen una gran influencia sobre sus camaradas, y les predicen sus doctrinas disolventes, y les excitan a concurrir de paisano a los círculos de su partido.

Estos días se ha averiguado que entraban diariamente en los cuarteles miles de ejemplares de periódicos socialistas.

La Prensa conservadora excita al Gobierno a la adopción de medidas energicas.

VIDA SPORTIVA

Aviador aplastado.

NORTON. (Kansas.) El aviador irlandés Frisble cayó ayer con su aeroplano, cuyo motor le aplastó.

El desgraciado murió a los pocos minutos de ocurrir el accidente.

Caida mortal.

PARIS. El capitán del Ejército Sr. Camine, que iba de Versalles a Tours en aeroplano, cayó al suelo desde una altura de 200 metros, próximo al pueblo de Vauville. Murió en el acto.

Aviador carbonizado.

TROYES. El teniente del 8.º de Coraceros, M. de Gailly, estando realizando un vuelo en aeroplano en Rigny-la-Monneuse, cayó al suelo desde gran altura, quedando cegido debajo del artefacto.

A causa de haberse incendiado éste, el malogrado aviador murió carbonizado.

El reloj que llevaba quedó parado a las seis y treinta y cinco.

LOS SOCIALISTAS, BELICOSOS

¿Habrá mañana domingo motines en Berlín?

Preparando una manifestación.

BERLIN. Reina gran intranquilidad porque, según parece, los socialistas organizan para mañana domingo una gran manifestación en el parque de Treptow.

El *Vorwärts* publica la siguiente apelación al pueblo:

«Contra la guerra y por la paz del mundo. Camaradas y correligionarios: Desde hace algunas semanas, plumas pagadas predicán la guerra con una criminal locura.

Y esto lo hacen cuando se alza ante el pueblo alemán el espectro aterrador del hambre.

El Gobierno alemán no hace nada para encontrar remedios.

La miseria llama a las puertas del proletario, que expla así el engaño nacional de las elecciones de 1907.

Estamos en los comienzos de una carestía general de todos los víveres.

Los opresores sienten la angustia de ver cómo se aproxima la hora en que se les pedirá cuentas.

Tienen miedo de la cólera del pueblo, justificada de sobra, y buscan el modo de que recaiga sobre otros.

En lugar de reflexionar acerca de las maneras de impedir el hambre, intentan arrojar polvo a los ojos del pueblo, excitando sus susceptibilidades nacionales para que no luche contra su verdadero enemigo, que está dentro.

Sin razón alguna ha sido desencadenada una excitación infame que impulsa a la guerra.

Los agentes pagados de las fábricas de cañones y blindajes son quienes hacen la campaña.

¡Hay que poner término a estos procedimientos criminales.

El porvenir de dos grandes pueblos civilizados está interesado en ello.»

El *Berliner Lokal Anzeiger* dice que los socialistas, sin pedir permiso, celebrarán una manifestación de protesta, en Treptow, en favor de la paz.

El *Post* pide que la Policía no la permita.

A última hora de anoche se ha sabido que los socialistas quieren celebrar la manifestación a toda costa.

El Comité organizador repartirá hoy proclamas invitando a todos los ciudadanos berlineses a reunirse mañana domingo, a la una de la tarde, en el parque de Treptow, que se alza al Este de Berlín.

El Comité rogará a los manifestantes tengan cuidado con las platandas y plantaciones del Parque y no atraviesen Berlín en grupos.

El Gobierno parece decidido a impedir la manifestación.

Dícese que cerrará el parque y hará que la Policía cargue sobre el pueblo.

Recuérdase que cuando la manifestación en demanda del sufragio universal para Prusia, los socialistas desobedecieron las consignas policíacas, hicieron lo que quisieron, luchando luego con la Policía en la puerta de Brandeburgo y delante del Reichstag.

Los periódicos pangermanistas atacan furiosamente al socialismo, acusándole de anti-patriota.

Dicen que ha organizado y celebrado ya más de doscientos mítins contra la guerra, y que procediendo así trabaja contra su país y en beneficio de Francia.

AVISOS ÚTILES

Colocación del dinero en las actuales contingencias

Vale la pena de que cuantos tienen fondos que colocar, reflexionen por un momento sobre los peligros que, en situaciones como la presente, amenazan a los valores de Estado. No parece, felizmente, que vendrá la guerra europea. Pero, si viniera, ¿quién puede calcular sus consecuencias?

Lo único que se mantendrá firme es la propiedad, es el valor del suelo, que es el fundamento perpetuo de la riqueza.

Colocad vuestro dinero con la garantía de bienes inmuebles; y, para evitar errores y decepciones, colocados en una Sociedad como EL HOGAR ESPAÑOL, donde la masa de operaciones, fuertemente garantizada con primeras hipotecas y la reserva social, cubren todo riesgo.

La administración y contabilidad de EL HOGAR pueden ser examinadas por todos los socios de la Cooperativa en cualquier momento.

«El Hogar Español, COOPERATIVA DE CREDITO»

Puerta del Sol, 9, Madrid.

Imposiciones suscritas...	Ptas. 42.833.500
Préstamos realizados...	» 24.066.500
Préstamos en vigor...	» 20.657.000
Tasación de las líneas hipotecadas...	» 46.278.000
Reservas...	» 400.000

LA MEDALLA-ESCAPULARIO

metálica, autorizada por Su Santidad Pío X, según decreto inserto en el *Boletín Eclesiástico* del 8 de marzo de 1911, página 45, en sustitución del escapulario de paño, las vende en oro y plata la Joyería de Pérez Molina, Carrera de San Jerónimo, 28.

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

FACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
3 de septiembre de 1861.

Una carta de San Ildefonso dice que los Reyes hacen una vida por demás sencilla. Frequentemente se encuentra en los jardines a S. M. solos, cogidos del brazo y acompañados por la señora marquesa de Malpica.

Si por acaso se divisa un caballero con levita, chaleco y pantalón de dril blanco y un gran sombrero de paja, acompañado de un hermoso perro de caza, los paseantes se descubren respetuosos, porque aquél es S. M. el Rey.

El Consejo de Guerra establecido en Loja ha pronunciado algunas otras sentencias de muerte en rebeldía contra individuos prófugos que aparecen como jefes ó principales instigadores del movimiento revolucionario de Andalucía.

Anoche se estrenó en el teatro de Jovellanos la zarzuela titulada *La pradera de los desafíos*, que es una nueva traducción de la escrita en francés con el título de *Les prés aux cleres*, y que el público conocía ya por haberse representado en el Circo bajo el nombre de *Arduos y cuchilladas*.

La obra obtuvo un éxito excelente, y es digna de ser vista, por su bella música, por la propiedad con que ha sido puesta en escena y por el esmero y gusto con que la han cantado y vestido los autores.

Un alemán publica en el *Universal*, de Bruselas, una relación humorística de un viaje por España, y dice, hablando de nuestro idioma:

«He notado que el español, no sólo es una lengua rica, sonora, expresiva, flexible y poética, sino también una lengua de doble sentido.»

Que un extranjero posea el idioma castellano y dos indígenas se pongan a hablar con doble sentido delante de él; el extranjero comprenderá las palabras; pero del verdadero sentido no comprenderá jota.»

Han regresado á Madrid desde Barcelona los distinguidos literatos Sres. D. Miguel Agustín Príncipe y D. Ventura Ruiz Aguilera.

A medida que se aproxima la nueva temporada teatral, en casi todos los teatros principales se hacen mejoras y se preparan los locales para que estén dispuestos á la próxima campaña escénica.

Los de Barcelona, Sevilla y Granada experimentan reformas, y otro tanto podemos decir del de la Princesa, de Valencia.

Helados especiales

Los exquisitos helados de chantilly y cremas americanas, así como los verdaderos y selectos refrescos espumosos norteamericanos, se venden en la lechería, chocolatería y pastelería.

Nata á la catalana, legítimo chantilly en cajitas y pasteles. CASA DE MODA.

«LA INDIA». MONTERA, 12.

Mundo eclesiástico

Su Santidad ha tenido á bien constituir canónicamente la provincia de Clérigos regulares, bajo el título de la Sagrada Familia, con la siguiente denominación de cargos mayores:

Prepósito provincial, padre Bernardo Montoliu; vicario provincial, padre Francisco Mascaró; consultores provinciales, padres Juan Gregori, Luis Tallada y Manuel Sirvent; ecónomo provincial, padre Gregorio Vilalta; secretario provincial, padre Manuel Sirvent.

Esta nueva provincia, que comprende la España continental y países de la lengua española, *extra Europam*, está formada por los religiosos Hijos de la Sagrada Familia, incorporados á la Orden por *motu proprio* de Pío X, de 15 de diciembre de 1909, y se conoce por el nombre de Orden Teatina, que constituyeron en tiempo atrás los clérigos regulares de San Cayetano.

CREDITOS DE ULTRAMAR

Esta Dirección general ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, número 15, se verifiquen en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que á continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Días 4, 5 y 6.

Pago de créditos de Ultramar, reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general; facturas corrientes de metálico, hasta el número 51-355.

Días 7 y 9.

Pago de créditos de Ultramar, facturas corrientes de metálico, hasta el número 51-355. Idem id. id. en efectos, hasta el número 51-340.

Idem de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior al 4 por 100 en otros de igual renta interior, con arreglo á la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, respectivamente, hasta el número 32-395.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo á la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3-045.

Idem de residuos procedentes de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con

arreglo á la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2-354.

Idem de conversión de residuos de la Deuda del 4 por 100 exterior, hasta el núm. 9-847.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentadas para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el núm. 11-136.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1898 y 1899; facturas presentadas y corrientes hasta el núm. 13-789.

Entrega de carpetas provisionales representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta hasta el núm. 1-476.

Pago de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8-689.

Reembolso de acciones de Obras públicas y carreteras de 34-20 y 55 millones de reales; facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores.

Idem de carpetas de intereses de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores á julio de 1874 y reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos; facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos del 4 por 100. Las facturas existentes en Caja por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

SESENTA Y CUATRO MIL HOMBRES

Llamamiento de reclutas

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica el decreto llamando al servicio activo de las armas á 64.000 mozos, de los 118.418 declarados soldados en el presente año, los cuales darán las cajas de recluta en los números que para cada una señala el estado número 1.

Repartimiento general del contingente para el reemplazo del año actual, compuesto de los reclutas comprendidos en los artículos 31 y 152 de la ley de reclutamiento vigente:

Estado núm. 1.

Madrid, 1, 436.—Madrid, 2, 400.—Madrid, 3, 454.—Getafe, 4, 504.—Alcalá, 5, 492.—Toledo, 6, 854.—Talavera, 7, 773.—Segovia, 8, 569.—Ávila, 9, 728.—Ciudad Real, 10, 587.—Alcázar de San Juan, 11, 613.—Badajoz, 12, 713.—Zafra, 13, 806.—Villanueva de la Serena, 14, 526.—Cáceres, 15, 694.—Plasencia, 16, 585.—Guadalajara, 17, 685.—Cuenca, 18, 419.—Tarancón, 19, 340.—Sevilla, 20, 502.—Utrera, 21, 539.—Carmona, 22, 495.—Osuna, 23, 437.—Córdoba, 24, 600.—Lucena, 25, 585.—Montoro, 26, 481.—Huelva, 27, 469.—Valverde del Camino, 28, 562.—Cádiz, 29, 356.—Jerez, 30, 549.—Algeciras, 31, 525.—Jaén, 32, 650.—Ubeda, 33, 581.—Linares, 34, 531.—Granada, 35, 594.—Guadix, 36, 569.—Motril, 37, 551.—Málaga, 38, 745.—Antequera, 39, 637.—Ronda, 40, 500.—Almería, 41, 720.—Huerca-Overa, 42, 635.—Valencia, 43, 520.—Valencia, 44, 633.—Valencia, 45, 679.—Játiva, 46, 691.—Alcira, 47, 603.—Castellón, 48, 728.—Vinaroz, 49, 510.—Alicante, 50, 692.—Alcoy, 51, 612.—Orihuela, 52, 531.—Lorca, 53, 571.—Cieza, 54, 701.—Albacete, 55, 414.—Hellín, 56, 459.—Teruel, 59, 400.—Alcañiz, 60, 516.—Barcelona, 61, 533.—Barcelona, 62, 502.—Barcelona, 63, 676.—Mataró, 64, 469.—Tarrasa, 65, 487.—Manresa, 66, 671.—Villafraanca del Panadés, 67, 393.—Lérida, 68, 572.—Balaguer, 69, 606.—Gerona, 70, 592.—Olot, 71, 573.—Tarragona, 72, 622.—Tortosa, 73, 685.—Zaragoza, 74, 401.—Zaragoza, 75, 562.—Calatayud, 76, 495.—Huesca, 77, 370.—Barbastro, 78, 593.—Pamplona, 79, 550.—Tafalla, 80, 618.—Logroño, 81, 592.—Soria, 82, 449.—Burgos, 83, 749.—Miranda, 84, 429.—Vitoria, 85, 349.—San Sebastián, 86, 806.—Bilbao, 87, 461.—Durango, 88, 507.—Santander, 89, 399.—Torrelavega, 89, 471.—Palencia, 91, 748.—León, 92, 673.—Astorga, 93, 594.—Valladolid, 94, 550.—Medina del Campo, 95, 457.—Zamora, 96, 567.—Toro, 97, 565.—Salamanca, 98, 612.—Ciudad Rodrigo, 99, 396.—Oviedo, 100, 378.—Cangas de Onís, 101, 193.—Gijón, 102, 299.—Tineo, 103, 195.—La Coruña, 104, 364.—Santiago, 105, 279.—Betanzos, 106, 353.—El Ferrol, 107, 260.—Orense, 108, 328.—Allariz, 109, 287.—Valdeorras, 110, 341.—Lugo, 111, 678.—Mondodedo, 112, 287.—Monforte, 113, 381.—Pontevedra, 114, 296.—La Estrada, 115, 286.—Vigo, 116, 323.

Estado núm. 2.

Baleares.

Palma, 551.—Inca, 575.—Mahón, 144.—Ibiza, 125.

Estado núm. 3.

Canarias.

Santa Cruz de Tenerife, 295.—Orotava, 148.—Las Palmas, 281.—Guía, 158.—Santa Cruz de la Palma, 110.—Arrecife, 77.—Puerto de Cabra, 74.—San Sebastián, 58.

Resumen de los tres estados anteriores.

Cajas de la Península, 61.404.—Islas Baleares, 1.395.—Islas Canarias, 1.201.—Totales generales, 64.000.

A LAS SEÑORAS

Nada os facilitará tanto tomar la cuenta á vuestros sirvientes, como obligarles á que os presenten los tickets ó recibos que entregan las registradoras «National» de las tiendas en que compran.

Informes gratis. Preciados, 11.

LOS TEATROS

INAUGURACION Y ESTRENO

Apolo.—Comencemos, para ser justos, por rendir un merecido elogio á la Empresa del teatro de Apolo. Espléndida ha sido el inaugurar la temporada; espléndida al reforzar el elenco artístico con actrices y actores del género que cultiva, muy dignos todos ellos de figurar en la compañía del coliseo, y derrchadora, más que espléndida, en la presentación escénica del primer estreno.

Hasta aquí el elogio, porque no permite darle mayor cabida la sinceridad con que hemos de juzgar *Las hijas de Lemnos*, estrenadas en una sección, donde no acostumbramos á colocarse los estrenos en el cartel de Apolo y de forma que despierta la desconfianza y el recelo, ya que pone en evidencia la timidez de la Empresa al no abordar con gallardía el primer fallo del público.

Todo es razonable á veces, hasta el miedo de los Sres. Arregui y Aruej ante aquel vergel de hijas de Lemnos reunidas en torno de Baco, vestales por su doncellez, bacantes por el culto, y dignas de figurar en esa estúpida incoherencia de sus autores, que juegan con la Mitología como si realmente les importara de ella un mito.

Nosotros, mitad irreverentes, para poder ser á medias respetuosos, creemos que hubo bellezas insondables en los mitos de la pagana Grecia, fuentes de inagotable poesía inmortal, raudales de fecundo idealismo, que brotaron de los robustos senos de la epopeya; pero naturalmente que no pretendíamos eschuchar en la *catedral* del género chico un poema de Homero ó una tragedia de Eurípides. Moncayo no sirve para eso.

Nosotros creíamos que en ese islote de creación volcánica llamado Lemnos, donde los griegos adoraban á Vulcano, y no á Baco, como suponen los autores, se desarrollaría una opereta graciosa, satírica, basada, por ejemplo, en la arribada de los argonautas al dirigirse á la conquista del vellocino de oro. Lo que no podíamos suponer, por lo insólito, es lo que de siete á ocho y media de la noche pasada vimos en el escenario de Apolo.

Decididamente, la perversión del gusto, el afán de pintar telones salvavidas, nos desprecia en un caos artístico tan insuperable, que va á ser necesario colmar á toda prisa ese vacío espantoso echando al fondo todo cuanto se siente atraído por tan irresistible abismo.

El lector dirá qué cantidad de Arte, qué calidad de Literatura, qué grado de Belleza, qué notas de humorismo puede hallar en este ligero boceto de *Las hijas de Lemnos*.

En la época actual, un biplano, último modelo, remonta por las regiones elevadas á tres matrimonios: uno inglés, otro español y otro francés, clasificados en otros tantos camarotes: es el amor, en tres lunas de miel diferentes; los ingleses leen, cuando se aman, la carta aeronáutica (no será la guía de ferrocarriles); los franceses son más positivos, se abrazan; los españoles, siempre pasándose de listos, se limitan á murmurar de lo que sucede en los camarotes vecinos. De repente, el cielo se nubla, fulgura un relámpago, dos, tres... y el telón descende; el aeroplano ha debido «aterrizar» en la isla de Lemnos.

¡Prodigio sin igual el que se ha obrado por virtud de la holgada fantasía de los autores!; el biplano no sólo ha volado á través del espacio, sino á través del tiempo; ingleses, franceses y españoles van á parar á la isla de Lemnos antes de la Era Cristiana, por lo menos, y allí encuentran un plantel de doncellas griegas que rodean el busto de Baco y que durante un cuarto de hora están llamando á la «madre Naturaleza» para que les descifre lo que es el amor. La madre Naturaleza no responde y acude el Sr. Moncayo y tras él los demás excursionistas aéreos.

Como los tres matrimonios están en plena luna de miel, nada más lógico que para explicar lo que es el amor á las ingenuas gacelas de Lemnos, intervenga el maestro Luna y con un baile inglés, un golpecito de can-can y el irremediable meneo de caderas del garrotín, las niñas bacantes de la isla helénica se enteran de cómo se ama en Liverpool, en Tarascón y en Cuenca.

Si nos pregunta el lector en qué acaba tan peregrina historia, nos veremos archocomprometidos para proseguirla. No pretenda saberlo, porque le tendríamos que descubrir el secreto que anoche nos revelaron los autores de la obra; secreto portentoso y humanitario por excelencia, puesto que con él se resuelve el magno problema de modernizar á los pueblos. Pero, teniendo presente las graves cuestiones que agitan actualmente á las Cancillerías, tan interesadas en modernizar á los kabileros de Marruecos, el procedimiento seguido en el escenario de Apolo merece trompetarse, por sí cuaja á orillas del Lucco ó del Mulyva y podemos evitar una conflagración europea.

Es muy fácil: los hijos y las hijas, hasta los municipales de Lemnos quedaron modernizados en un santiamén; simplemente, con ponerse un hongo, un jipi, un cordobés ó un sombrero de copa, respetando en el resto de la indumentaria la costumbre griega.

¡Y no haberlo previsto! ¡Quién sabe si el Mizzian se hubiera sometido por una chistera!

El maestro Luna merece todos nuestros respetos y todas nuestras simpatías. Su labor es muy digna de aplauso; su inspiración salvó ese disparate bufo, fruto de imaginaciones que camparon sin freno al planear semejante obra. La partitura tiene números muy bonitos y que fueron bisados con unánime aplauso.

Los artistas de Apolo interpretaron la opereta muy bien, distinguiéndose las señoritas Palou, Martínez, Lahera y los Sres. Moncayo, Videgain y Rufart. Un aplauso sincero al Sr. Martínez Garí por las dos decoraciones de pura arquitectura griega, especialmente la última.

En las demás obras que formaban el cartel de la inauguración fueron muy aplaudidos los nuevos artistas que forman en la compañía de Apolo.

J. DEL C.

GACETILLAS

Price.—Durante la próxima temporada actuará en este teatro, bajo la dirección del veterano y aplaudido primer actor D. Casimiro Ortas, la siguiente compañía cómica lírica:

Actrices: Alcántara, Dolores; Amorós, Adeline; Esteve, Leonor; Fernández Cuevas, Elena; Galiana, Julia; Liñán, Luisa; Lopetegui, Ana; Mendo, Estela; Molina, Guadalupe; Muro, Eloisa; Pedrosa, María; Raso, Candelaria; Romero, Clotilde; Ruiz, Concepción; Sánchez, Teresa; Sobejano, Carmen.

Actores: Aparici, Vicente; Arolas, Angel; Beut, Luis; Bódalo, José; Castaños, Antonio; Fernández, José; Gil, Antonio; Guillén, Alfredo; Guillot, Jenaro; Herrero, Valeriano; Montejano, Federico; Nadal, Joaquín; Nadal, Julio; Ortas (hijo), Casimiro; Ortiz, Antonio; Parera, José; Soriano, Juan Manuel.

Maestros directores y concertadores: Mayol, Enrique; Ribas, Manuel.

Apuntadores: Reparaz, José; Fernández, Juan.

Sesenta y cinco coristas de ambos sexos.

Cuarenta profesores de orquesta.

Maestra de baile: Monroc, Amalia.

Primer bailarín: Carrasco, Luis.

Pintor escenógrafo: José Martínez Garí.

Contador: D. Cayetano del Castillo.

Representante de la Empresa: D. Ramón Puga.

El espectáculo se dividirá en secciones, inaugurándose la temporada el jueves, 7 del mes actual.

La Empresa cuenta con obras de los más reputados autores, proponiéndose dar gran variedad á los espectáculos y presentar las obras con el lujo y la brillantez que la importancia del teatro exige.

Cómico.—Como ya hemos dicho, hoy domingo se pondrán en escena en este teatro, en las secciones de tarde y noche, las aplaudidas obras *El hongo de Pérez* (tres actos) *Los viajes de Gulliver* (tres actos) y el sainete lírico, en dos actos, de gran éxito, *La gente menuda*, en el que tanto se distinguen Loreto Prado, Enrique Chicote y resto de la compañía.

Gran Teatro.—Hoy domingo, y á petición de numeroso público y por una sola vez, se representará, por la tarde, á las cuatro y media, la cada día más aplaudida obra *El viaje de la vida*, en la que tanto se distingue la hermosa triple Ursula López.

Completarán el programa las siguientes obras:

A las cinco y media, *La tierra del Sol*; á las seis y media, *El viaje de la vida*; á las siete y media, *El carro del Sol*; á las diez y cuarto, *El carro del Sol*, y á las once y media, *El viaje de la vida*.

Teatro Madrileño.—Este coliseo inauguró anoche la temporada con espectáculo de variedades, ofreciendo números originales y atractivos, que fueron muy aplaudidos por la concurrencia.

De lo más notable que constituía el programa merece mención especial el debut de la bella y notable artista Isabel de Flandes, que canta y baila danzas orientales con gracia inimitable. Su labor artística, fina y elegante, fué muy celebrada por la concurrencia, que ovacionó á la debutante.

Recreo de la Castellana.—El próximo día 3 se verificará en este elegante Parque de diversiones un cotillón, en el que tomarán parte distinguidos jóvenes de nuestra buena sociedad, fiesta que evocará sus similares del Gran Casino de San Sebastián, y que tanto éxito alcanza entre la aristocracia.

Recreo de Salamanca (Polistilo).—Para el día 30 del actual se anuncia la inauguración de la temporada de invierno en este lindo y aristocrático Recreo.

Tenemos entendido que se han introducido en el espacio *skating* algunas reformas, que el público ha de agradecer, seguramente.

Triánón-Palace.—La excelente temperatura que en este aristocrático salón se disfruta, gracias á los numerosos ventiladores instalados, y la aceptación justificada y merecida que obtienen los artistas que en aquél actúan, hacen que se vea constantemente favorecido por selecto público. Nina Val, canzonetista internacional; La Jenelly, excelente bailarina; los notables exóticos ingleses The 3 Otinos, y el célebre ventrílocuo Juliano, cosechan á diario grandes y merecidos aplausos.

El cinematógrafo, merced á la bondad de sus cintas y al cuidado especial que en su selección ponen la Casa Pathé y la Dirección del Triánón, hace que cada día aumente la aceptación de tan agradable y culto espectáculo, especialmente en la sección para familias de las siete y media.

Próximamente, interesantes debuts de indiscutible mérito, desconocidos hasta ahora en Madrid.

BUEN RETIRO

Continúan cada vez más concurridos los Jardines del Buen Retiro.

Anteanoche, como día de moda, la afluencia de público fué tan extraordinaria que se ocuparon todas las sillas que existen en el recinto, y son algunos millares.

Entre los números de gran atracción, que en el escenario allí instalado se exhiben, merecen citarse, además de la notable cupletista Julia Gálvez, de las hermosas bailarinas Mascotas, cada noche más aplaudidas, y del inimitable Don Jenaro, la pareja batarra, hermanos Gómez, que ha obtenido un éxito tan ruidoso como merecido en la noche de su presentación.

Hoy domingo debutarán la bella bailarina Cándida Cortés y el malabarista saltador Mohamet Sabas.

DECRETO IMPORTANTE

INTENDENCIA E INTERVENCION

Ayer se publicó el real decreto dividiendo el actual Cuerpo de Administración Militar en los de Intendencia é Intervención.

No lo publicamos íntegro por su mucha extensión; pero sus principales cláusulas son las siguientes:

«Se crea el Cuerpo de Intendencia, en el cual ingresarán los jefes y oficiales del actual Cuerpo administrativo del Ejército, excepto los que, con arreglo á lo que se previene en la primera disposición transitoria de este decreto, pasan voluntariamente á formar parte del Cuerpo de Intervención, que también se crea, en cumplimiento de lo preceptuado por la ley de 15 de mayo de 1902.

Las funciones, cometidos, jerarquías, reclutamiento y edades para cesar en el servicio activo del personal de los Cuerpos de Intendencia é Intervención, serán los que se marcan en el texto y disposiciones transitorias de la citada ley de 15 de mayo de 1902, con la única adición de que el interventor de Ejército, jefe superior del Cuerpo de Intervención, tendrá como sueldo regulador el de 15.000 pesetas anuales.»

Describe á continuación las funciones de uno y otro Cuerpo, y expone la forma en que se ha de llevar á cabo la división en los términos que siguen:

«Las plantillas provisionales de los nuevos Cuerpos serán las que se acompañan á este decreto.

El pase voluntario del personal de Administración Militar al Cuerpo Interventor se efectuará con sujeción á las siguientes reglas:

Las autoridades militares cuidarán de que las presentes disposiciones lleguen á conocimiento de todo el personal de Administración Militar sujeto á su jurisdicción, sea cualquiera la situación y destino en que se encuentre.

Enterados debidamente los jefes y oficiales de Administración Militar que deseen pasar al Cuerpo Interventor, lo solicitarán dentro del plazo de treinta días, desde la fecha de la publicación de este decreto en la *Gaceta* y en el *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra, haciendo la solicitud en instancia á mí dirigida y enviada directamente á dicho ministerio, dándose por nulas las instancias no recibidas dentro del plazo señalado, y publicándose en el citado *Diario Oficial* una relación de las recibidas cada día para que llegue á conocimiento de los interesados.

Una vez publicada la última relación, se formularán las correspondientes propuestas de nombramientos y destinos para el Cuerpo Interventor, dando la preferencia para aquéllos á los solicitantes más antiguos, y cubriendo las plantillas, si fuere preciso, con los jefes u oficiales más modernos en cada clase del Cuerpo de Administración Militar, los cuales se entenderán destinados en Comisión, á reserva de reingresar en el Cuerpo de Intendencia, con arreglo á las nuevas disposiciones legislativas que se dicten en aclaración de la ley de 15 de mayo de 1902.

Cubiertas las escalas del Cuerpo Interventor, se cubrirán asimismo las del Cuerpo de Intendencia en la forma ordinaria, entendiéndose que, á fin de evitar grandes remociones de personal y que resulten destinos sin proveer, quedarán en suspenso respecto á ambos Cuerpos, hasta su constitución, los requisitos que para ascensos y destinos exigen las disposiciones vigentes.

Terminada la organización de los nuevos Cuerpos, se dará por definitivamente disuelto el Administrativo del Ejército.

Una vez constituidos los Cuerpos de Intendencia é Intervención, procederá cada uno, en el plazo máximo de seis meses, á la formación de su reglamento orgánico, consignándose precisamente en el de Intervención las condiciones á que se refiere el art. 10 de la ley de 15 de mayo de 1902, exigibles á los capitanes, tenientes del Ejército y alumnos que deseen ingresar en el referido Cuerpo Interventor, los cuales deberán probar sus aptitudes en un curso especial, que seguirán con arreglo á los programas y en el sitio que se determine.

Redactados los reglamentos orgánicos de Intendencia é Intervención, ambos Cuerpos, representados por una Comisión mixta, de la que también formarán parte representantes de los otros Cuerpos del Ejército y delegados del Tribunal de Cuentas y de la Intervención general del Estado, redactarán, en el plazo que se determine, los reglamentos generales de contabilidad é intervención del Ejército. En el Interin, y salvo lo expresamente alterado por el presente decreto, continuará vigente la legislación que regula la marcha de los servicios militares.

El uniforme de los dos Cuerpos de Intendencia é Intervención, mientras no se redacten los nuevos reglamentos, será el mismo que en la actualidad usa el Cuerpo Administrativo del Ejército, con el distintivo que oportunamente se dispondrá.

Las plantillas del Cuerpo de Intendencia son: 4 intendentes de Ejército, 7 ídem de división, 25 subintendentes de primera; 55 ídem de segunda; 69 mayores, 205 oficiales primeros, 187 segundos y 42 terceros.

Las del Cuerpo de Intervención son: 6 interventores de Ejército, 14 ídem de distrito, 25 comisarios de primera; 71 ídem de segunda; 48 oficiales primeros, 34 segundos y un tercero.

Teniendo en cuenta que en el Anuario del corriente año figuran 4 intendentes de Ejército, 9 de división, 41 subintendentes, 96 comisarios de primera, 163 de segunda, 327 oficiales primeros, 210 segundos y 43 terceros, resulta que el actual Cuerpo de Administración Militar aumenta 4 plazas de intendente de división y 11 de oficial segundo; pero se ve disminuido en 2 subintendentes, 16 comisarios de primera, 23 de segunda y 74 oficiales primeros.

EL PESCADO BARATO

Hablando con el alcalde.

Ayer interrogamos al alcalde acerca del abaratamiento del pescado, ratificando las impresiones que anteaer recibimos respecto del buen principio que han tenido los puestos reguladores.

Conviene advertir—nos dijo el alcalde—que las facilidades concedidas a esos puestos reguladores, no son las de colocarlos en condiciones de excepción respecto de los demás industriales, sino que consiste sencillamente en haber proporcionado lugar para que el pescado pueda venderse conforme a las condiciones propuestas por el alcalde y aceptadas por el pescador, es a saber: que sobre el precio del mercado no exceda más de 25 céntimos por kilo el que se expenda el artículo a los compradores.

Durante la breve permanencia del Sr. Francisco Rodríguez en Galicia y Asturias, el alcalde ha tenido ocasión de comprobar una vez más que, en efecto, en todos los puertos hay una gran cantidad de pescado que se llama ordinario y que tiene condiciones excelentes para el consumo y podría ofrecerse a los compradores a precios baratísimos.

En el mercado de Marín asistió el alcalde a la contratación del pescado que llevaban a la Lonja las barcas. El pescado que se llama fino, especialmente merluza, se vendía en Marín el día en que allí estuvo el alcalde, a precios un tanto considerables, puesto que representaría una peseta por kilo; pero, en cambio, había otras grandes cantidades de pescado, del que se conoce en aquellos puertos con el nombre de «matute», que siendo de excelente calidad, alcanzaba precios muy modestos.

De Sevilla han escrito también al Sr. Francisco Rodríguez ofreciéndole pescado de poco precio para el consumo. Es decir, que las clases poco acomodadas podrían consumir pescado, y este artículo no ser de verdadero lujo, si se llegara a lograr que a Madrid llegase en abundancia esa mercancía, que hoy escasea y que es de verdadero interés para el abastecimiento de la población; pero en este asunto, lo esencial no depende del Municipio ni del alcalde. Estos hacen cuanto pueden, interesándose en la cuestión y procurando llevarla a soluciones beneficiosas para Madrid; pero nada ha de conseguirse sin que se logre una bonificación en las tarifas de ferrocarriles y una disminución de la cuantía de éstas. A todo trance es necesario facilitar a los puertos de Galicia, de Asturias, de Santander, así como a los de Sevilla, Barcelona y demás que ofrecen enviar pescado a Madrid, condiciones para que esto pueda suceder. Con las actuales tarifas es completamente imposible lograr que esas clases lleguen a consumirse en Madrid, porque el precio de arrastres representa sumas de gran consideración. Cuando ese pescado, que se considera de clase inferior, llegue a Madrid, su precio estará en relación con su calidad.

No deben, pues alarmarse los que suponen que representaría su expedición en la corte un gran ganancia para los traficantes que se dedican a su importación. Además, las facilidades dadas al Sr. Lamigüero no entrañan un privilegio; al contrario, el alcalde, como

el Ayuntamiento, están dispuestos a que cualquier importador de pescado, siempre que lo haga ajustándose a condiciones que resulten beneficiosas para el vecindario, tenga en la autoridad municipal las mayores garantías y los mayores medios para realizar su misión. El día de ayer.

Ayer continuó la venta del pescado en los puestos reguladores con mayor concurrencia que el día anterior.

La merluza se ha vendido a 1,20 y 1,40 el kilo, y el besugo a peseta.

Ayer se ha descubierto una combinación fraudulenta por otros pescaderos, que no les ha dado el resultado apetecido.

En varios puestos reguladores se han presentado individuos a comprar cantidades de pescado que oscilaban de 20 a 30 kilos, y que no se les han vendido por suponerse que se dedicarían a la reventa.

BANDA MUNICIPAL

Programa del concierto que ejecutará hoy domingo, a las nueve y media de la noche, la Banda municipal en el paseo de Rosales.

- PRIMERA PARTE
- 1.º «Danzas húngaras», Brahms.
 - 2.º «Allegro».
 - 3.º «Vals caprichoso», Rubinstein.
 - 4.º «Entrada de los dioses en la Walhalla», Wagner.

- SEGUNDA PARTE
- I. «Le pardon de Plœmel» (overtura), Meyerber.
 - II. «En la Alhambra» (serenata), Bretón.
 - III. «Bailables de Gioconda», Ponchielli.
 - IV. «Jota de La alegría de la huerta», Chueca.

PULSERAS de pedida. CASA SEVERIANO.—CARRETAS, 7.

Buzón público

Quejas del vecindario.

La calle de San Quintín.—Sería conveniente que el teniente alcalde del distrito pasase una de estas noches por la calle de San Quintín para que viera en qué estado se encuentra dicha calle, que por lo céntrica y lo grande de su tránsito merece un poco más de atención de la que se le concede, pues no se riega más que por la mañana y una vez por la tarde, a las tres. Como es natural, la atenuación de coches y automóviles a la estación del Norte después de esa hora origina una polvareda insostenible, y también malos olores por falta de riego y limpieza.—Un vecino-suscriptor.

Un descuido.—Me tomo la libertad de denunciar que el martes 29 de agosto ha muerto un hombre de tisis galopante en la casa número 30 de la calle de Montserrat, y habiendo estado el cadáver treinta y ocho horas en la casa por orden del médico, y esta es la hora en que no ha habido fumigación, a pesar de estar mandado, estando la vecindad alarmada, y con razón, por tratarse de una enfermedad tan contagiosa y tan grave.—Un vecino.

EJERCITO Y ARMADA

En Infantería ascienden a coroneles los tenientes coroneles D. Eduardo Banda Pineda y D. Blas Vilajuana Fernández; a tenientes coroneles los comandantes D. Maximino Cadarso Greño, D. Ventura Pou Luna, D. Salvador Sagrado Pons, D. Federico Blanco Ruiz y D. Manuel Facerías Cagigas; a comandantes, los capitanes D. Ramón Jiménez-Castellanos y Barreto, D. José Romero Orrego, D. Manuel García Benet, D. Alejandro Vicario Castro, D. Ramón Gonzalo Reymundi, D. Eugenio Florán Velas de Madrazo y Valterra, D. Salvador Acha Caamaño, D. Aurelio Centeno Negrete y D. Baldomero Cifuentes Cerbelló; a capitanes, los primeros tenientes D. Hilario Omedas Hernández, D. José Grande Alvarez, D. Manuel Ordaz Sampayo, D. Pedro de las Heras Alsina, D. Guillermo Cavestany y Sánchez Silva, D. Enrique Fernández de Guevara y Mackenna, D. Ricardo Antón Gutiérrez, D. José Ferrer Gisbert y D. Bernardo Rodríguez Cadavid.

En la escala de reserva de dicha Arma ascienden: a teniente coronel, el comandante D. Mariano Gil de Aballá; a comandantes, los capitanes D. Nicanor Rozas Marín y D. José Víctor Arias, y a capitanes los primeros tenientes D. Pedro Pérez Aguado, D. Casimiro Barco Torrecilla, D. José Jiménez Bernal, don Ramón Casal Lanás, D. Rafael Gijón Juárez y D. Luis Fernández Gómez.

En Caballería ascienden: a coronel, el teniente coronel D. Andrés Huerta Urrutia; a tenientes coroneles, los comandantes D. Mariano Blanco Valdenebro, D. Eugenio Ramos González y D. Luis de Llano Puig; a comandantes, los capitanes D. Procopio Pignatelli de Aragón y Padilla, D. Juan de Lasquetty Perón, D. Emilio Serrano Jiménez, D. Adolfo Perinat Torrelblanca y D. Angel Dolla Lahoz, y a capitanes, los primeros tenientes D. Luis Fajardo Aliende, D. Manuel Navia Ossorio, D. José Díez García, D. José Rauch Díaz, D. Isidro Coromina López, D. Sebastián Morales Lara, D. Juan Fernández Corredor, don Manuel Herbella Tobel y D. Federico Contreras y García Leaniz, marqués de Torrelavega.

En la Guardia Civil ascienden: a teniente coronel, D. Angel Simó; a comandantes, don Enrique Veloso y D. Narciso Portas; a capitanes, D. Antonio González, D. Federico Alonso y D. Antonio Dalbas; a primeros tenientes de la escala de reserva, D. Antonio Sánchez, D. Ricardo Luna, D. José Sopena y D. Estanislao Carrasco; a segundos tenientes de dicha escala, D. Luis Castañeda, don Emilio Vallejo, D. Eugenio Blázquez, don José Pérez, e ingresarán en el Cuerpo los primeros tenientes de Infantería D. Agustín Recas y D. Tomás Buiza.

En Sanidad militar ascienden: a subinspector de primera, D. Manuel Baraja; a subinspector de segunda, D. Juan Ristol y D. Federico Parcello, y a médicos mayores D. Francisco García, D. Joaquín Aller y D. Antonio Adonzo.

Se ha concedido la cruz blanca del Mérito militar, con pasador del Profesorado, al capitán de Infantería D. Rodrigo Pefalosa.

Ha sido destinado a la Capitanía general de la séptima región el auditor de división D. Francisco Garci-Garmendi.

Se ha concedido real licencia para contraer matrimonio al oficial segundo de Administración militar D. Alfonso Martín Pérez.

Se ha concedido la vuelta al servicio activo al teniente coronel de Estado Mayor en situación de supernumerario D. Venancio López de Ceballos.

En el Cuerpo jurídico ascienden: a auditor de división, D. Carlos Blanco Pérez; a auditor de brigada, D. Carlos García Rodríguez; a teniente auditor de primera, D. Carlos de la Escosura Fuertes, y a teniente auditor de segunda, D. Francisco Rico Ruiz.

Durante el pasado mes de agosto han sido destinados en comisión a distintos ejercicios de conjunto los jefes y oficiales con aptitud acreditada en la Escuela Superior de Guerra, que se citan:

Comandante de Caballería D. Luis Bordons, al curso de Artillería de campaña; capitán don Eusebio Simarro, al ídem ídem; capitán don Isaac López de la Banda, a escuelas prácticas del primer regimiento de Artillería montado; capitán D. Eliseo Sanz Balza, a las del regimiento de Infantería de León número 38; comandante de Infantería D. Angel Rodríguez del Barrio, al grupo de escuadrones de Ceuta; capitán D. José Cañamaque, a ídem ídem. También lo han sido los siguientes oficiales en prácticas: capitanes de Infantería D. Alberto Castro Girona, D. Antonio Adrados y don Faustino García Ibarboga, a las escuelas prácticas del batallón de Ferrocarriles; capitán de Caballería D. José Frutos, a las del regimiento de Pontoneros.

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid:

D. Félix Zuazagotia, 44 años, Marqués de Urquijo, 20.—María Dolores Saco del Valle, 3 años, Pavia, 4.—Antonio Boado, 38 años, Espos y Mina, 6.—Isabel Martín, 4 años, Tribulete, 15.—Manuel Hermida, 9 años, Cuatro Caminos (hotel).—Agapita Soria, 46 años, Gutenberg, 8.—Rafael Carrión, 7 meses, Fernando el Santo, 5.—Ricardo Cabanés, 44 años, Velázquez, 10.—Manuel Fernández, 49 años, Hospital Provincial.—Faustina Martín, 50 años, id.—Petra Moya, 62 años, id.—Francisca Mora, 80 años, id. de la Princesa.—Juana Rodríguez, 75 años, Conde-Duque, 15.—Angeles Ruiz, un año, Málaga, 1.—Manuel Herrero, 7 meses, Abades, 5.—María Granada, 8 meses, Santa Lucía, 2.—Julio Herranz, un día, Paseo de la Florida, 15.—Francisca Lozain, 30 años, Plaza de la Moncloa.—Francisca Pérez, 4 meses, Zarzal, 10.—Teresa Masa, 11 meses, Embajadores, 58.—Fernando Sagredo, 11 días, Ercilla, 9.—Manuel Ruiz, 2 años, Tejar del Olivar.—Manuel Campos, 67 años, Antonio López, 7.—Luis González, 2 días, Abades, 22.—Francisco Fernández, 4 meses, Hospital Provincial.—Claudio Senovilla, 17 días, id.—Juan Landeira, Depósito judicial.—Jesusa Osorio, ídem.

OMNIBUS Y BERLINAS

al servicio de las Compañías de ferrocarriles. Interesa al público leer el anuncio que se inserta hoy en la plana de publicidad.

EN LOS MINISTERIOS

Reales órdenes.

Concediendo la graduación de teniente de navío graduado de la escala de tierra al alférez de navío D. Manuel Massoti.

Idem cruz de primera clase del Merito naval al capellán primero de la Armada don Pablo Catalán Fernández; cruz de ídem ídem al capellán segundo del Ejército D. Rafael Roselló, y plaza de gracia en las Academias y Escuela de Marina al huérfano Rafael Cores.

Destinando al Hospital de Marina del Apostadero del Ferrol, quedando en situación de excedencia forzosa, al de igual empleo don Esteban Porquera, y del Arsenal de La Carraca y Hospital de San Carlos, respectivamente, al primero y segundo capellanes don Daniel Burgos y D. Victoriano Sanz.

El comandante del Giralda dice desde San Sebastián que bajo su intervención y a presencia suya se encargó del mando del Proserpina el teniente de navío de primera D. José González, cesando el que ocupaba este cargo, D. Domingo Montes.

Dice el comandante de Marina de Cádiz que a las seis y media salió anteaer tarde para la mar el Princesa de Asturias.

En la bahía de San Carlos ha fondeado el crucero Reina Regente, y en Tenerife el cañonero alemán Eber.

Correos y telégrafos.

El nuevo servicio del Giro Postal sigue obteniendo gran aceptación, y buena prueba de ello son las cifras siguientes: Imposiciones: primera quincena, 31.706,60 pesetas; segunda quincena, 40.715,10; diferencia en más, 9.008,50.

Total de las imposiciones durante el primer mes de su funcionamiento, 72.421,70. Pagos a domicilio por los carteros, servicio gratuito: primera quincena, 119.803,29; segunda quincena, 153.347,30; diferencia en más, 33.544,01.

Total de pagos a domicilio, 273.250,59. Promedio diario de fondos manejados en la oficina de Madrid, 12.500 pesetas.

Rogamos a todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto adonde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

CASA DE LA VILLA

Adquisición de barracones.

El alcalde se ocupa en los actuales momentos de la adquisición de barracones, que serán instalados en las inmediaciones del campamento de desinfección, para estar prevenidos si se presentasen en Madrid casos de cólera.

El sitio elegido reúne excelentes condiciones por existir allí alcantarillado y agua bastante.

LA VIDA LITERARIA

POR TIERRAS DE PORTUGAL Y DE ESPAÑA, de Miguel de Unamuno.

Matilde Srao, en su popular libro *Nel paese di Gesù*, escribe lo siguiente:

«Ese singular peregrino del corazón olvida ciertos aspectos de cosas y de gentes que parecen muy importantes y busca otras, más modestas, menos interesantes. No entra en un Museo, pero una feria campestre lo atrae. Ese viajero silencioso, caprichoso, obstinado, es aquel que quiere sentir palpitar el alma de los países que atraviesa. Cada país tiene un alma; vosotros lo sabéis. ¿Dónde se encuentra? Inasequible y, sin embargo, real; fugitiva y, no obstante, presente; ondulante y fluida, el alma de un país está algunas veces en los ojos de sus mujeres, en una calle, en un paisaje a cierta hora, en un trozo de estatua, en un arma herrumbriente, en una canción, en una palabra. El alma de un país es, a veces, una flor.»

He recordado ese párrafo de la ilustre escritora italiana, que ahora transcribo, leyendo el último libro de Unamuno, *Por tierras de Portugal y de España*. Sólo que en ese párrafo de Matilde Srao falta decir que el alma de un país está por entero en su literatura. Unamuno lo comprueba. Más que en contacto con la Naturaleza y en el trato de los hombres, Unamuno, con el lastre de sus lecturas provechosas, sirviéndole de lazareto y de intérprete, ha sorprendido el alma portuguesa a través de los historiadores, de los novelistas y poetas lusitanos, así antiguos como modernos. Más que la visión real, ha expresado la visión espiritual, aquella «realidad poética» de que, si no recuerdo mal, hablaba Goncourt. Conociendo, como conoce Unamuno, tan a fondo la literatura portuguesa, fácil le era, sin observarlo de cerca, sin sentirlo vivir, conocer la psicología de aquel pueblo, simple, sin grandes complejidades internas, acaso con una sola nota dominante: la de su profunda y eterna melancolía.

Esa psicología del pueblo portugués está admirablemente desentrañada en el *Portugal contemporáneo* del gran Oliveira Martins. Abarca estas postrimerías de la historia lusitana, la época de la decadencia y de las resignaciones trágicas. Pero ¿es que en el período de acción, la vida interna de ese pueblo no tuvo algo de fatiga espiritual, de *tedium vitae*? Leyendo recientemente la nueva edición de *Os Lusitadas*, de Camões, edición a la que ha puesto comentarios muy acertados Agustino, he vuelto a ver surgir de entre las recias estrofas de aquella epopeya

el lamento triste del alma de un pueblo que abandona el solar nativo, no como los viejos argonautas a la conquista de la Coliguida en busca del vellocino de oro, lanzándose a temerarias empresas y realizando hazañas no superadas, tal vez, por ningún otro pueblo, para huir la tristeza, para aturdir el ánimo sobre otros mares y bajo otros cielos.

Esa alma patética del pueblo lusitano pasa quejumbrosa por las páginas de sus escritores, novelistas o poetas. Lo mismo da la ironía amarga, excéptica, despiadada de Eça de Queiroz, que la exaltada desesperación de Anthero de Quental. Lo mismo significa el romanticismo truluciente de Camilo Castelo Branco, que la lírica sentimental, profundamente sensitiva, de João de Deus. Todos los poetas lusitanos, con ligeras variantes, expresan idéntico sentimiento. Igual da que la pena grite con acentos de desesperación brava, que gima humilde y resignada con sollozo interminable.

Leyendo a Julio Diniz, a Ribeiro, a Gomes de Amorim, a Nobre; leyendo hasta a los más modernos como Eugenio de Castro y Teixeira de Pascoaes, incluso el mismo Guerra Junqueiro, en quien la inspiración adquiere vuelos extraordinarios y responde a un sentimiento menos del terruño y más cosmopolita, se advierte el mismo hondo sentimiento de tristeza, de desdén por la vida, de aspiración serena a la muerte.

Así João de Deus cantaba:

A vida é sonho-tam leve que se desfaço como a neve e como o fumo se eva: a vida dura um momento mais leve que o pensamento; a vida leva-a o vento, a vida é folha que cae! A vida é flor na corrente, a vida é sopro suave, a vida é estrela cadente, too mais leve que a ave: numem que o vento nos ares, onde que o vento nos mares, uma após outra lancou, a vida—penha caída da asa de ave ferida—de valle em valle impellida, a vida, o vento a levou!

La vida es nada. Acaso ni un sueño, como dijera nuestro Calderón. Sombra, menos que sombra. Vale, entonces, la pena de vivirla? A esta concepción pesimista de la existencia responden todos los poetas lusitanos. Y no sólo los poetas sino también el pueblo, cuya alma interpretan y de quien son la voz doliente, el lloro sin término en que se exhala la interna pesadumbre que no se ha de cicatrizar nunca, como herida abierta en pleno corazón.

El alma española es también propensa a despreciar la vida, la eterna miseria humana. Pero en el alma española predomina un rígido ascetismo religioso, que presta un temple y una superioridad extraordinarios para una áspera lucha contra todo. Ese ascetismo implica una gran fortaleza espiritual. Es la disciplina férrea de todas las pasiones, así las más bajas, como las más nobles, desde la cobardía ante la dureza del vivir, como el orgullo de vencer todas las resistencias, incluso las propias debilidades.

El desdén por la vida en el alma portuguesa es algo como un cansancio enorme, algo como una repugnancia incurable por todo y por todos. No quiere luchar, sino reposo, un eterno reposo. Por eso aspira con tanto ahínco a la muerte. En el pueblo portugués se puede estudiar, en bloque, en su forma colectiva, la psicología individual del suicida. Igual fatiga espiritual; igual desgana física para resistir.

Acaso esto explique el número aterrador de suicidios que se registra en Portugal. Es la enfermedad del país, como me decía un amigo en Oporto. Suicidas han terminado los más grandes talentos portugueses: Camilo Castelo Branco, Soares dos Reis, Anthero de Quental, Trindade Coelho. Caso típico el de aquel rector de *O Seculo*, que tranquilamente escribió una carta rebotando un humorismo amargo y una lígubre alegría y se mata en el mismo periódico.

¿No es la muerte la paz? Antonio Nobre lo decía: «Até com gosto, sim! Que faz quem vive orpham de minos, nuvo de esperanças, solteiro de venturas que nao tive? Assim irei dormir com as crianças, quasi como ellas, quasi sem peccados... E acabargao em fim os meus cuidados.»

En esas andanzas y peregrinaciones de un extremo a otro de Portugal, yo no sé, leyendo su libro, dónde ha encontrado Unamuno la huella verdadera del pueblo portugués a través de su historia. No sé si habrá sido en Coimbra, la ciudad universitaria, ó en Braga, la ciudad arzobispal, «primada de las Españas»; si habrá sido en Guarda, la ciudad amurallada, centinela contra las invasiones de la parte de España, ó en Alcobaca, panteón de los primeros Reyes lusitanos, donde todavía se guardan las cenizas, y más que las cenizas, los recuerdos, la poética leyenda de la infortunada Inés de Castro, que reclinó después de morir.

Pero estoy por creer que donde Unamuno encontró la huella verdadera del pueblo portugués, señalada con tan hondo surco en la historia de los grandes hechos humanos, fué en la playa de Espinho.

Ante las barcas que salen a la mar para calar las redes y ante los bueyes que en la orilla tiran de ellas para sacarlás con el rico tesoro que arrastran, el escritor mira más allá del hecho ordinario, lo desentraña, lo relaciona con otros hechos preteritos y descubre todo el carácter atávico de los hijos de Luso.

Y ante el espectáculo su pluma traza estas líneas:

«El canal tiene aquí, por otra parte, algo de campesino; parece que se ruraliza. Sus lindes se confunden en muchas partes; penetra en la tierra por lenguas de agua. Hacia Estarreja suelen verse velámenes de barcas cruzando un maizal, y en éste, al pie de los árboles, junto a los bueyes, remiendan y arreglan las redes de pesca las mujeres. El campo y el mar, verdes, como que se abrazan y mezclan bajo el cielo azul, ofreciéndonos la más fiel imagen de este Portugal campesino y marinerío, que con los leños de sus bosques aró los más remotos Océanos.»

Y en éstas sus largas odiseas,

por mares d'antes nunca navegados,

empezaron, sin duda, por las pesquerías. A los pescadores fué a quienes enseñaron a marcar los genoveses, maestros en el arte de los rumbos.»

Impresión igual me produjo la visita de un pueblecillo costero, más allá de la Povoia de Varzin—no recuerdo bien si es donde Gomes de Amorim naciera—, habitado por gente anfibia, mareante y agricultora al mismo tiempo.

En el mar está toda la vieja y gloriosa historia de Portugal. Sus pescadores de remotos tiempos constituyeron una admirable casta de lobos marinos. De ella salieron los grandes navegantes, los Vasco de Gama, Albuquerque, Magallanes, que recorrieron todos los mares y dieron vista a todos los continentes.

Pero acaso el mar también fué la perdición de Portugal. La gloria de los descubrimientos trajo después la codicia de las conquistas. Y en la tierra africana de Alcazarquivir la rota del Rey D. Sebastián fué también la débacle definitiva de Portugal. Ese espíritu expansivo fué fatal al pueblo vecino, como lo fué también para el pueblo español. Nosotros abandonamos el solar hispánico para llevar todas nuestras energías a la conquista y colonización de América, mientras por acá continuaba irremediable la sangría suelta de nuestras guerras en Europa por intereses dinásticos ó por intransigencias religiosas.

nacional y volvió el pueblo a su antiguo oficio de labriego. Dejó de empuñar el marino la caña del timón; pero la mano callosa no se encontró inhábil para empuñar la esteva del arado, y después de arar los mares—*lavar o mar*—supo también, por el viejo hábito de pueblo anfibio, arar la tierra.

Indudablemente es dolorosa su resignación a la suerte. Pero hay en esa resignación un algo de dignidad hidalga. La tristeza colectiva que domina el alma de aquel pueblo implica un espíritu de nobleza al afrontar el infortunio.

Es injusto Byron cuando lo apostrofa: *Poor, paltry slaves!* No; nada autoriza a llamar a una raza de héroes, a modo de los del ciclo homérico, raza de viles esclavos.

Interesante es también la parte del libro de Unamuno que se refiere a España. Habla de excursiones por sitios pintorescos, por lugares ásperos, por ciudades ancladas, adonde no suelen ir los que en nuestro país viajan. Acaso los españoles seamos los que menos conozcamos España.

De los libros más instructivos y amenos que se han escrito en estos últimos tiempos, a mi entender, uno de los mejores es *El peregrino entretenido*, de D. Ciro Bayo. Nos muestra una España al natural, primitiva, extraña, algo salvaje.

A veces, para viajar estorba el lastre de la cultura y de la erudición. Por más que se busque el contacto con la Naturaleza madre y se procure estudiar en su plena realidad el vivir campesino, por contraposición al fastidioso y monótono vivir urbano, no se pueden dejar en casa los recuerdos que en nosotros han dejado las lecturas. Se viaja con la memoria despierta, como Castelar, evocando la historia, ó se viaja con la fantasía suelta, como Alarcón, inventando novelescas aventuras.

De esta propensión tampoco se libra del todo Unamuno. Pocos sentirán una pasión más fuerte por la Naturaleza; pero la cultura reclama también sus fueros. Describe Yuste y sus contornos; pero ¿cómo sustraerse a la tentación de evocar la figura de Carlos V? Y entre las murallas de Avila, ¿cómo olvidar la sombra santa de la mística Teresa de Jesús? En las alturas de Aitzgorri, ¿cómo no recordar los guerrilleros del pasado y traer a la escena de nuevo la astucia y la bravura de Zumalacárregui?

Y acaso porque estas figuras humanas, por su grandeza histórica, superan la magnificencia del paisaje, nosotros también, bajo la sugestión del escritor, cerramos los ojos para no ver; pero avivamos la memoria, para admirar unas sombras del pasado, que vuelven...

ANGEL GUERRA.

ALCANCE POLITICO

El ministro de la Gobernación, en su cotidiana conversación con los periodistas, dijo que, según le comunicaba el ministro de la Guerra, las noticias recibidas de Melilla acusaban completa tranquilidad.

«He hablado—dijo el Sr. Barroso— con San Sebastián; pero no he podido hacerlo con el Presidente del Consejo, pues me han dicho que había salido con S. M. el Rey. Igualmente adonde habrán ido.»

Parece seguro que el lunes ó martes próximos se verificarán en Pasajes las pruebas de la artillería instalada en el nuevo buque Recalde.

Se da como seguro que irá á presenciárselas, acompañando á S. M., el ministro de Marina.

Según los telegramas que el inspector de Sanidad, Sr. Bejarano, dirige al ministro de la Gobernación, mejora el estado sanitario de Vendrell y Riera.

Hoy ha salido para este último punto una máquina esterilizadora de agua de los nuevos modelos traídos al Instituto Sueroterápico de Alfonso XIII, capaz de esterilizar 500 litros por hora.

Esta medida se ha adoptado porque, según las manifestaciones de los médicos, los casos de enfermedad que allí se han producido los han originado las malas aguas, si bien es verdad que ni los encargados de la higiene ni los propios vecinos se han ocupado de poner coto á esto cuando lo notaron.

En Vendrell hay otra máquina de este mismo sistema.

También han salido ya para dichos puntos, con objeto de auxiliar en sus trabajos al doctor Bejarano, los renombrados higienistas doctores Murillo y Pittaluga.

Aunque se ha dicho que los ministros celebrarían Consejo en esta semana, parece que se aplazará para más adelante, pues no hay asuntos que requieran urgencia en su resolución.

También es posible que el Presidente del Consejo no regrese de San Sebastián tan pronto como se ha dicho, sino que venga á Madrid del 10 al 15 para encargarse de la cartera de Gobernación, á fin de que el Sr. Barroso pueda hacer una segunda cura de aguas en Cestona.

Continúa el Gobierno sin conocer la resolución que haya tomado el alcalde de Cádiz. Espera de un momento á otro la solución del conflicto allí planteado.

Los nuevos datos facilitados en Hacienda, rectifican el resultado conocido en la recaudación en el pasado mes de agosto.

Presenta un aumento de 6.290.589 pesetas con respecto á la cifra obtenida en igual mes del año anterior.

En el expreso de anoche marchó á San Sebastián el ministro de Marina, que acompañará á Su Majestad á Pasajes, donde se verificarán las pruebas de la artillería instalada en el nuevo cañonero Recalde.

No hace muchos días han publicado varios periódicos una «Carta abierta», en la que la Asociación Normalista se lamenta de una disposición que dice ha adoptado el actual ministro de Instrucción Pública, por virtud de la cual los alumnos de las Escuelas Normales satisfarán 25 pesetas en papel de pagos al Estado por cada grupo de asignaturas ó parte de él en que soliciten matrícula.

Los firmantes de la carta hacen culpable al Sr. Gimeno de una cosa que no se debe á su iniciativa, puesto que lo único que acaba de hacer el ministerio recientemente ha sido recordar el estricto cumplimiento del párrafo 3.º del art. 26 de la vigente ley del Timbre, que establece que «en las Escuelas Normales se satisfarán 25 pesetas por grupo ó parte de él».

Es este un asunto en el que toda la buena voluntad que el ministro pusiera para complacer á los alumnos de estos centros—que estiman, con fundamento, muy elevados los derechos de matrícula, cuya disminución piden—se estrellaría ante el precepto terminante de la ley, que, como todo el mundo sabe, no puede ser derogado por disposición ministerial alguna, por lo cual sería inútil que por real decreto ó real orden se pretendiera solucionar esta cuestión.

Es injusto, pues, cuanto se diga contra el Sr. Gimeno, que no ha dictado resolución alguna en este asunto ni ha hecho innovaciones de ningún género, como aseguran los firmantes de la «Carta abierta» á que nos venimos refiriendo; así como no tienen fundamento ciertas quejas de los alumnos de Escuelas Normales.

Hoy llegará á Madrid el subsecretario de Estado, Sr. Pifia, que da por terminada la temporada de baños.

El viaje lo hace en automóvil. El lunes se posesionará del cargo. D. Emilio Heredia, que ha hecho sus veces en este tiempo, marcha el lunes para Suiza.

El ministro de la Gobernación, al recibir por la tarde á los periodistas, les manifestó que la huelga de carreteros de Bilbao continuaba en el mismo estado, sin que se hayan registrado incidentes, y sin adelantarse lo más mínimo en el camino de una solución.

En la fábrica de Turón (Mieres), los obreros siguen entrando al trabajo. El Sr. Barroso ha quitado toda importancia al viaje del capitán general de Andalucía á Madrid.

Ha dicho que responde á motivos particulares y al propio tiempo á tener que tratar con el ministro de la Guerra de diferentes extremos, entre ellos el de llevar guarnición de Infantería del Ejército de tierra á San Fernando, con motivo del establecimiento del presidio en dicho punto.

Igualmente ha negado el Sr. Barroso importancia y fundamento á los rumores propagados suponiendo hostilidad, por parte de Francia, á la ocupación de Ifni.

Esta es cuestión pactada, é incumplida por el Sultán desde hace tiempo, y convenida con Francia.

De Riera y Vendrell, las impresiones que siguen recibiendo respecto al curso de la enfermedad sospechosa allí presentada, son mejores.

La enfermedad va decreciendo, y todo hace creer que obedece á las malas condiciones del agua.

Se confía en que con las máquinas esterilizadoras desaparecerá la causa, y con ella el peligro para aquellas localidades.

El Sr. Barroso celebró anoche una larga conferencia telefónica con el Sr. Bejarano. Este le manifestó que el estado sanitario mejoraba en Vendrell; que el espíritu público había reaccionado en dicha población, y que habían llegado allí á escasear los víveres, á causa del retraimiento de los proveedores.

Había llegado á Vendrell ya el material sanitario enviado. Respecto á La Riera, dice también el ministro que la situación mejora.

Comunicó el Sr. Barroso al Sr. Bejarano, que habían salido para aquella zona los doctores Murillo y Pittaluga.

En Gijón se celebró ayer un mitin contra la guerra.

Un telegrama oficial de Valencia da cuenta de haberse posesionado de la presidencia de aquel Ayuntamiento el nuevo alcalde.

La huelga de carreteros de Bilbao sigue en pie. Se han registrado ligeras coacciones. Las negociaciones que estaban realizándose han sido interrumpidas, por negarse á continuarlas los patronos.

El ministro de la Gobernación, refiriéndose á un telegrama de nuestro corresponsal en Cádiz, relativo á la organización de la fuerza destinada á la ocupación de Ifni, manifestó que no estaba aún decidida la fecha en que haya de llevarse á cabo, y que muy bien pudiera suceder que el viaje del general Luque á Melilla la retrasase.

Ahora bien; que la ocupación será en breve un hecho, porque tenemos que sostener derechos nuestros y no discutidos por nadie.

NOTICIAS GENERALES

En la imposibilidad de que nuestro querido compañero Delgado Barreto pueda recibir y contestar en estos momentos las cartas y telegramas que á esta casa le dirigen personas que se interesan por el estado de salud de sus hijas, hacemos constar que, según las noticias de hoy, una de las enfermas sigue mejorando, y otra, la mayor de ellas, se encuentra en el mismo estado de gravedad, aunque los médicos tienen la esperanza de vencer el mal.

Ayer han celebrado consulta los médicos de cabecera, doctores Briz y Caravantes, con el sabio profesor de la Universidad de Zaragoza, D. Luis del Río, que expresamente y á tal fin ha ido á la villa donde se encuentra Delgado Barreto con su familia.

La Compañía de Maderas, Madrid (Argumosa, 14, teléfono 689). Santander, Bilbao, Gijón, San Juan (Avilés).

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL. En la Tenencia de Alcaldía del distrito de Buenavista, calle de Augusto Figueroa, número 43 duplicado, pral., se halla, á disposición de la persona que acredite su pertenencia, una pulsera encontrada en la vía pública.

Algunos expositores que presentaron ejemplares de mucho mérito en la Exposición de perros, gatos y pájaros, celebrada en el Retiro, se quejan de que todavía no hayan sido entregadas las medallas á quienes resultaron premiados.

Llamamos sobre el hecho la atención de quien corresponda, y, como la petición de los quejosos es tan justa, suponemos que no tardará en ser atendida.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL. Ha regresado á Madrid el especialista don Alfredo Gallego. Cura ozena (feetide aliento); su tratamiento es el único que hace desaparecer por completo tan repugnante enfermedad, causa frecuente de divorcio. Patente primera, 175. Paseo Recoletos, 31.

Ha llegado á Biarritz, acompañado de su bella y distinguida señora, el aplaudido autor dramático D. Luis Germán.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL. Recreo de la Castellana Hoy domingo, á las seis de la tarde, y en obsequio á los niños, asistirá al Recreo el batallón infantil de Madrid, con su banda de cornetas.

Ha salido para Reinosa, en compañía de su señor hermano, nuestro buen amigo el acreditado industrial y secretario de La Única D. Manuel Ruiz y Diaz-Carrello.

INFORMACION BURSATIL

DE SEPTIEMBRE.

Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, á que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

CIERRE DE MADRID.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Contado, Amortizable al 5 por 100, Banco de España, etc.

CIERRE DE BARCELONA.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Fin de mes, Nortés, Alicante, etc.

CIERRE DE PARIS.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Exterior español, Renta francesa, Brasil, etc.

CIERRE DE LONDRES.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Consolidado inglés, Irlanda, España, etc.

deseos manifestados en conferencias celebradas con dita Comisión por el subsecretario de Gobernación, Sr. Navarro Reverter, en ausencia del ministro.

También el Sr. Valle pronunció un luminoso discurso, en el que trató de la actitud observada por estas entidades en la última elección parcial á diputado provincial y las causas que la motivaron, ampliando los datos que el señor Marcos aportará de las entrevistas con el Gobierno.

Por último, el presidente, Sr. Martínez de Velasco, hizo el resumen de lo tratado y discutido por todos tan prolijamente, en un discurso lleno de sinceridad.

El acto estuvo muy concurrido. En breve celebrárase otro mitin, que será anunciado oportunamente.

EN OCTAVA PLANA LOS ESPECTACULOS DEL DIA Y LA SECCION RELIGIOSA

INCENDIO EN EL ESCORIAL

Otra vez las llamas de un importante incendio por el lado de El Escorial se hicieron visibles desde el Paseo de Rosales y sitios inmediatos.

Desde las primeras horas de la noche de ayer, grandes resplandores denotaban que, indudablemente, ardía otro monte de gran extensión, pues la base del incendio indicaba que el fuego ocupaba una gran superficie.

Por si la distancia nos engañaba y el siniestro se desarrollaba en algún pueblo, tratamos de averiguar lo que hubiese de cierto. Preguntamos á la Dirección general de Incendios y al Gobierno civil, y tanto en uno como en otro Centro nos dijeron que se trataba de uno de los montes del término de El Escorial de Abajo.

A juzgar por dichos informes, no había temores de que el incendio se propagase al pueblo mencionado, pues aparte de hallarse el monte á bastante distancia de aquél, el hecho de no soplar viento, y los trabajos que desde los primeros momentos se realizaron para aislar el poblado del voraz elemento, infundían completa tranquilidad.

No ha salido servicio alguno de Madrid, porque no ha sido reclamado. No es posible determinar en estos momentos si las pérdidas son muy grandes, pues á la hora de cerrar nuestra edición todavía no ha quedado extinguido el incendio.

SUCESOS DEL DIA

Le han dado el queso. Los médicos de la Casa de Socorro de la Latina prestaron ayer auxilio á Esteban del Río, que presentaba síntomas de intoxicación.

Parece que la causa de la enfermedad fué el haber comido queso que adquirió en una tienda de la calle de Calatrava. La intoxicación no es grave.

Una cartera con 600 pesetas. Un camarero del café de Oriente, llamado Julio Mazo Antón, denunció ayer en la Comisaría correspondiente que había echado de menos una cartera que contenía 600 pesetas en billetes del Banco de España.

Dijo que sospechaba de dos compañeros de trabajo, por lo cual fueron éstos citados á la Comisaría y después á la presencia judicial. Dijeron que no sabían nada de lo que se les preguntaba.

Un reclamado. La Policía detuvo ayer á Juan Rodríguez Rosán, que estaba reclamado por uno de los Juzgados de instrucción de esta corte, como presunto autor de varios delitos.

ULTIMA HORA

PROVINCIAS

«Aplech» jaimista.—Entré radicales. VALENCIA. (Sábado, noche.) En el tren correo de Barcelona ha llegado D. Dalmacio Iglesias, con objeto de asistir mañana al aplech carlista que se verificará en el Monasterio de la Magdalena, del cercano pueblo de Masamagrell.

El motivo del aplech es la bendición de la bandera del requeté tradicionalista. En la estación esperaban al diputado señor Iglesias el jefe regional del partido y muchos correligionarios.

Fué D. Dalmacio Iglesias al Casino Central, donde fué cumplimentado por la plana mayor del tradicionalismo. Después se retiró al hotel donde se hospedaba.

Entre los jaimistas reina el mayor entusiasmo por asistir al aplech. Mañana, á diversas horas, saldrán trenes especiales para el lugar elegido.

Se dirá una misa, oficiando un canónigo de esta Catedral, que bendicirá el banderín. En los alrededores del Monasterio se instalan cantinas, donde comerán los concurrentes al aplech.

Por la tarde, en el mismo sitio, se celebrará un mitin, pronunciando discursos varios oradores, entre otros D. Dalmacio Iglesias y el jefe regional, Sr. Simó.

Se ha celebrado la sesión ordinaria convocada para hoy, con objeto de que tomase posesión de la Alcaldía presidencia el nuevo alcalde, Sr. Bermejo.

par el puesto en las condiciones en que lo hace. El público ha coreado estas frases, demostrando su simpatía.

Se trata de cuestiones en el régimen interior del partido. La política en Pamplona.

PAMPLONA. (Sábado, noche.) Las diferencias personales que se habían suscitado entre el alcalde y los ediles republicanos, han producido un rompimiento.

Los republicanos han acordado por mayoría dar por terminada su unión con los liberales. Sufirá con tal motivo la política local honda transformación.

De ella saldrán beneficiados los elementos de la derecha. En el campo republicano habrá excisiones. Todo ello se presta á muchos comentarios.

San Sebastián

Despachando con el Rey. SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) Los Sres. Canalejas y García Prieto han permanecido en Palacio media hora.

El Rey les ha hablado de su viaje á Bilbao, mostrándose satisfachísimo. Los Sres. Canalejas y García Prieto han hablado al Monarca de diferentes asuntos.

Mañana, á las once, volverá el jefe del Gobierno á Miramar para continuar el despacho y presentará á la firma del Rey varios decretos, entre ellos uno encargando de la cartera de Instrucción Pública, durante la ausencia de D. Amalio Gimeno, á D. Rafael Gasset.

El Sr. Gasset ha vuelto á Zarauz, después de comer en el Casino. Don Alfonso ha encargado al Sr. Canalejas que participe al ministro de Marina que le releva de venir el lunes para las pruebas de los cañones del nuevo cañonero Recalde.

El Rey asistirá á las pruebas. EXTRANJERO Explosión y desgracias.

ARGEL. En unas canteras próximas al pueblo de Gugotville estalló un barreno, proyectando grandes piedras sobre un grupo de curiosos que imprudentemente se habían aproximado para presenciar los efectos de la explosión.

Del accidente resultó muerto un joven de quince años, súbdito español, y heridas de gravedad diez personas, entre obreros y niños.

Nuevo ministro.—Regreso de tropas. LISBOA. En el nuevo Gobierno, el señor Souza Andrade quedará encargado de la cartera de la Justicia.

Las tropas de Marina que habían sido enviadas á la frontera, regresan á Lisboa. La salud del Papa.

ROMA. El Papa ha desistido de dar hoy su acostumbrado paseo por los jardines del Vaticano, á causa de haber sufrido una inflamación en la rodilla izquierda. Los médicos dicen que esto retrasará la convalecencia.

Su Santidad está bastante afectado. Souza no acepta. LISBOA. El magistrado Sr. Souza Andrade ha desistido á última hora de encargarse de la cartera de Justicia.

En consecuencia, ha sido designado para el cargo el magistrado Sr. Liotte. Lo de Marruecos Desde Ceuta (DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Moros que reclaman. CEUTA. (Sábado, noche.) Han entrado en esta plaza algunos moros pertenecientes á la kabila de Haus.

Les acompañaban notarios moros. Venían á solicitar del gobernador de la plaza que decida el litigio que entre ellos sostienen sobre la propiedad de los terrenos de Monte Negrón ocupados por España.

Solicitan también los referidos moros una indemnización. Viaje de prácticas. Han llegado á Ceuta, en viaje de prácticas, los alumnos de la Escuela de Guerra capitanes Lafuente, Navarro y Campillo.

Permanecerán aquí seis meses. Tentativas del Mizzian. Dicen de Tetuán que ha llegado á aquella población un enviado del Mizzian con el propósito de reclutar adeptos, ya que en Melilla no los encontró.

La mayoría de los moros han manifestado que viven contentos de la paz reinante con España. Nueva carretera. Adelantan mucho los trabajos de construcción de la carretera de Río Martín.

ESCAURIAZA. AVISOS UTILES El RHUM es el mejor LA NEGRITA digestivo.

Las señoras, durante el embarazo y el período de lactación, se evitarán toda clase de desarreglos y molestias tomando el Vino Pinedo.

JAUQUECAS DOLOR DE CABEZA SE CALMAN EN EL AGTO con Valerolona Monreal, más eficaz que la antipirina é inofensiva. Una y 3 pias. caja. Fuen-carral, 42.—Arenal, 2.—Martín.—Durán y P. Martín.—Sevilla, «El Globo», Leraña, 4

